


Família de Eneci Gruber organizando a decoração 
de Natal. Na foto Ivone, Ilse e Eneci.
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Editorial
Celebramos neste final de semana, uma das datas mais espe-

radas durante o ano, o Natal. Dia de confraternização das pes-
soas, dia de reencontro daqueles indivíduos que a tempo não 
víamos, dos familiares e pessoas especiais. Dia em que celebra-
mos o nascimento de Jesus, seus ensinamentos e sua história. 

Tradicionalmente fizemos as trocas de presentes, contem-
plamos a beleza das ruas iluminadas, das casas decoradas e de 
um dos símbolos mais conhecidos do Natal, o Papai Noel. Mas 
ao chegar ao final de ano, temos que tirar um tempo para 
refletirmos sobre os caminhos que estamos trilhando, sobre a 
nossa contribuição para tornar a sociedade melhor e o nosso 
próximo também.

Será que realmente estamos cumprindo o nosso dever como 
cidadãos? Será que as nossas atitudes contribuem para o ciclo 
em que convivemos? Será que temos o direito de reclamar? Pre-
cisamos ter atitude e primeiro fazer a nossa parte. Não basta 
celebrarmos a vida, se dela não desfrutamos com honestidade e 
com boas ações. É preciso que deixemos de lado as diferenças, 
sejam elas culturais, religiosas, ideológicas ou de qualquer ou-
tra forma, para a partir daí praticar ações imbuídas de respeito.

Respeito com nossos familiares, amigos, colegas, professo-
res, chefes, autoridades. Respeito com o desconhecido. Respei-
to com o próximo e principalmente, com nós mesmos.

Que neste Natal, consigamos refletir para iniciar renova-
dos o próximo ano. Que ele seja um momento de família, de 
reencontros, de matar a saudade, de muito amor, carinho, em 
nossas vidas. Que esse Natal seja de muita luz, paz espiritual, 
tempo de perdão, de humildade, de entrega. 

Feliz e abençoado Natal é o que a família O Líder lhe de-
seja!

Envie sua foto com descrição para publicarmos: 
redacao@jornalolider.com.br

Lembranças

OPINIÃO
redacao@jornalolider.com.br

Requisitos para a elegibilidade
Os direitos políticos são direitos públicos fundamentais, conferidos aos cidadãos 

para participarem dos negócios políticos do Estado. Quanto à alistabilidade, a capaci-
dade eleitoral ativa consiste na participação do indivíduo na democracia representativa, 
por meio do direito de votar em eleições, plebiscitos e referendos.

A elegibilidade, ou capacidade eleitoral passiva, consiste no direito de pleitear, 
mediante eleição, certos mandatos políticos. Todo cidadão tem o direito de ser votado, 
desde que preencha os requisitos constitucionalmente previstos.

De acordo com o artigo 14, §3º, da CF/88 são requisitos para a elegibilidade:
I - a nacionalidade brasileira;
II - o pleno exercício dos direitos políticos;
III - o alistamento eleitoral;
IV - o domicílio eleitoral na circunscrição;
V - a filiação partidária;
VI - a idade mínima de:
a) trinta e cinco anos para Presidente e Vice-Presidente da República e Senador;
b) trinta anos para Governador e Vice-Governador de Estado e do Distrito Federal;
c) vinte e um anos para Deputado Federal, Deputado Estadual ou Distrital, Prefei-

to, Vice-Prefeito e juiz de paz;
d) dezoito anos para Vereador. 
Vale dizer, também, que conforme o § 4º do mesmo artigo, são inelegíveis os ina-

listáveis e os analfabetos.

Charge
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MORALIDADE
Uma decisão judicial suspendeu o concurso público para a contratação de 91 servidores 

no município de Monte Castelo/SC, obrigando o seu prefeito a exonerar 202 funcionários 
contratados. Entre as pessoas que deixaram os cargos, estão 12 secretários de governo. O 
município tinha 328 servidores, sendo que desse total, 126 são efetivados e os demais con-
tratados (cerca de 62%). O concurso foi suspenso pela denúncia do Sindicato dos Servidores 
Públicos, dessa forma, as demissões paralisam a Prefeitura, e o prefeito Aldomir Roskamp 
(PMDB), afirmou textualmente: “Vamos ter que encerrar as atividades porque não temos 
gente suficiente para manter todos os serviços”. Isso se chama moralidade pública... a justiça 
é movimentada pela sociedade... faça sua parte!

MORALIDADE II
Aqui em Maravilha não acontece essa atrocidade, pois estamos com a maioria dos fun-

cionários públicos efetivados, e quem não estava, deve ser efetivado através do resultado do 
último concurso realizado pela nossa Prefeitura, que aprovou, inclusive, quem estava nos 
postos através de contratações. Coincidência ou competência...

MORALIDADE III
O bárbaro crime cometido na cidade de Dionísio Cerqueira, ceifou a vida de um fun-

cionário que ocupava importante cargo na Secretaria de Desenvolvimento Regional daquele 
município. Em conversações com pessoas ligadas ao mesmo, tratava-se de pessoa de ilibada 
moral e digna do cargo que ocupava... se o crime é vinculado as suas funções, a moralidade 
pública exige muitos sacrifícios, as vezes até a vida!

Declaração de bagagem

A partir de janeiro de 2012 os passageiros que vem do 
exterior e não tem bagagens a declarar estarão dispen-
sados de entregar a Declaração de Bagagem Acompa-

nhada (DBA).
Segundo o secretário da Receita Federal do Brasil, o documen-

to será entregue apenas por passageiros obrigados a se dirigirem 
para o canal vermelho ou em casos especiais. A medida visa fa-
cilitar bastante a vida dos passageiros quanto ao desembaraço de 
mercadorias na chegada ao Brasil. Relembrando: a cota permitida 
é de US$ 500 por pessoa... até esse valor, todos estão dispensados 
da DBA.

Estudantes
Os estudantes de todo o país interessados em ingressar no ensino 

superior público em 2012, poderão consultar cursos e vagas dispo-
níveis no Sistema de Seleção Unificada (Sisu) do Ministério da Edu-
cação. As inscrições para o processo 2012 serão abertas no dia 07 de 
janeiro. O Sisu selecionará candidatos por meio da nota no Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem), de 2011.

Luminosos
Não se concebe ainda na região não existir uma empresa que 

trabalhe com luminosos de fachadas e ornamentações com os 
famosos e tradicionais neons... achamos que é um grande ne-
gócio para quem é do ramo. Uma empresa que se instalar com 
essa atividade, certamente não atenderá toda a demanda da re-
gião... é uma sugestão de negócio, as luminárias são atrativas 
em qualquer fachada de estabelecimento comercial, industrial 
e prestação de serviços e embelezam muito a cidade. Antene-se!

Lições de vida
Nunca seja o primeiro a 

romper uma tradição de família!

Bom Natal e ótimo 
final de semana!

Um abraço 
especial

Desejamos o melhor Natal a 
todos os nossos amigos, parceiros 
e leitores... que Deus traga a você, 
sua família e todos que lhe são ca-
ros muita saúde, felicidade, união 
e sucesso na sua vida. Que consi-
gamos realmente viver essa data 
em harmonia e fraternidade. São 
os votos sinceros de todos nós!!

Implante de silicone
Um grande temor se espalha pelo mundo sobre o implante de si-

licone francês. A notícia saiu na última quinta-feira (22), pois segun-
do fontes, o gel silicone produzido pela empresa francesa Poly Im-
plant Prothese (Pip) que fechou suas portas em 2010, tem uma taxa 
de ruptura excepcionalmente alta e gerou investigação na França 
sobre uma possível associação com o câncer. Pelo que foi divulgado, 
existem entre 300 a 400 mil vítimas que fizeram esse implante no 
mundo com o silicone francês. Cerca de 80% da produção era para 
exportação. As autoridades sanitárias ao redor do mundo dizem que 
analisarão com cautela imediatamente os resultados de um inquérito 
do Instituto Nacional do Câncer da França sobre uma possível asso-
ciação dos implantes com casos de câncer. De acordo com a mesma 
fonte, no Brasil há relatos do problema... vale o alerta: certifique-se 
da procedência do silicone antes de seu implante, isso no mínimo é 
o básico, consulte um médico de sua extrema confiança.
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ÚLTIMA

A Secretaria de Desenvolvimento Regio-
nal de Maravilha comunica que não terá ex-
pediente entre os dias 26 a 30. As atividades 
serão retomadas no próximo dia 2 de janeiro 
de 2012, às 13h.

O recesso é previsto no Artigo 1º em 
complemento ao disposto no art. 1º do De-
creto número 010, de 4 de janeiro de 2011, 

que considera ponto facultativo os dias 26, 
27, 28, 29 e 30 de dezembro de 2011, nos 
órgãos e entidades da administração direta, 
autarquica e fundacional do Poder Executi-
vo estadual, ressalvados os serviços e as ati-
vidades consideradas de natureza essencial, 
especialmente nas áreas da saúde e segurança 
pública.

A Agência Nacional de Telecomunicações 
(Anatel) aprovou o reajuste das tarifas de te-
lefonia fixa de longa distância nacional e da 
cesta de serviços, que inclui assinatura básica 
e minuto de ligação local. 

O reajuste dos planos básicos da telefonia 
fixa foi aprovado em circuito deliberativo pe-
los diretores da agência reguladora e publica-
do nesta quinta-feira (22) no Diário Oficial 
da União. Os novos valores foram corrigidos 
pelo Índice de Serviços de Telecomunicações 
(IST) e deverão ser divulgados pelas conces-
sionárias 48 horas antes de serem aplicados.

As empresas Telefônica, CTBC Telecom 
e Sercomtel poderão aplicar um aumento 
de 1,954%. Para estas empresas foi utilizado 
para cálculo do reajuste o período de julho de 
2010 a julho de 2011. Já Oi e Embratel, o 
valor de reajuste máximo ficou em 1,969% 
baseado no período de julho de 2010 a agosto 
de 2011.

A Anatel também atualizou para R$ 0,125 
o valor do crédito para telefones públicos. 
Com isso, o cartão de 20 créditos para uso em 
orelhões vai custar R$ 2,50, com impostos e 
contribuições sociais.

SDR Maravilha não terá expediente neste 
fim de ano

Anatel aprova reajuste de tarifa para 
telefonia fixa

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu 
autor e não expressam a opinião do veículo. Envie seu artigo com 
até 2500 caracteres para editora@jornalolider.com.br

Opinião: ARtIgO
Natal de Jesus!

Paiva Netto

Duas datas significativas preparam o espírito dos povos para 
as comemorações de mais um Natal de Jesus, o Cristo Ecumê-
nico. Refiro-me ao Dia Internacional da Solidariedade (20/12) e 
ao dedicado, no Brasil, aos órfãos (24/12).

Quando de Sua primeira vinda visível ao planeta, o Provedor 
Celeste exemplificou com a própria vida o valor da solidariedade 
sem fronteiras, sejam elas de idioma, cor da pele, opinião polí-
tica etc. É Dele também uma postura ecumênica de amparo aos 
desfavorecidos da Terra.

Refletindo sobre o amplo e irrestrito significado do Natal de 
Jesus para a LBV e para os que com ela cerram fileiras na cons-
trução “de um Brasil melhor e de uma Humanidade mais feliz”, 
recordo trecho de circular que escrevi em Brasília/DF, datada 
de 4 de junho de 1997. Faz parte da minha obra “Liderar sob a 
proteção de Deus”, em preparação. Dedico a todos os corações 
de Boa Vontade:

(...) Elevemos uma fervorosa Prece ao Cristo, nosso Senhor, 
porquanto este é o caminho seguro que nos conduzirá à vitória. 
No Cristo, venceremos!        Que queremos nós senão oferecer 
aos deserdados do mundo uma Ceia Especial que nutra, para 
todo o sempre, os seus Espíritos sequiosos de um alimento que 
vem do Alto: Jesus, o Pão que desceu do Céu?        E esse Pão que 
desceu do céu igualmente é Educação e Cultura, Alimentação, 
Segurança, Saúde e Trabalho com Espiritualidade Ecumênica!       
Um sonho que nos vem do Cristo de Deus, de forma que o tor-
nemos uma instituição em toda a Terra, para o que precisamos 
desenvolver um sentido realista, a fim de infalivelmente condu-
zir multidões pelas estradas da Alma. Isso porque nestes tempos 
de avançada tecnologia, é urgente que a Humanidade seja mais 
sensível aos sentimentos generosos, que impulsionam a Fraterni-
dade e a Solidariedade Social, que andam fazendo bastante falta 
nos dias que correm. (...)     

ILUStRES DA CULtURA NO CÉU
No último sábado, 17/12, três ícones da cultura retornaram 

ao nosso plano de origem, o Mundo Espiritual: o carnavalesco, 
artista plástico, cenógrafo e bailarino Joãosinho Trinta; o vetera-
no ator, diretor, apresentador de TV e roteirista Sérgio Britto; e 
a lendária cantora cabo-verdiana Cesária Évora, a “diva dos pés 
descalços”.

Certa vez, ao conhecer o Templo da Boa Vontade, Joãosinho 
Trinta declarou: “É uma grande emoção, porque a LBV plasmou 
fisicamente a potência que ela tem no Plano Espiritual. Aqui é 
um pequeno reflexo dessa potência, dessa capacidade de saber as 
diretrizes a serem tomadas na Terra. A LBV tem a plena visão de 
que é na Terra que devem ser objetivados os ideais do homem. 
Os ideais de conhecimento, de fraternidade, de alegria. Tudo 
isso se sente ao visitar a LBV. Tanto o Templo como essas salas 
todas [ambientes do TBV] nos enchem de emoção, de grande-
za, nos entusiasma, e a palavra entusiasmo quer dizer ter Deus 
dentro de si”.

Pegando da palavra de nosso amigo, podemos afirmar que 
ele mesmo, Joãosinho Trinta, mais Sérgio Britto e Cesária Évora 
souberam, com maestria, cumprir na Terra seus ideais de conhe-
cimento, de fraternidade, de alegria. 

Que Deus os abençoe agora na Pátria Espiritual e ampare os 
familiares e amigos aos quais deixam grande saudade!

 José de Paiva Netto, jornalista, radialista e escritor.
paivanetto@lbv.org.br – www.boavontade.com
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CENÁRIOS POLÍtICOS I
A questão eleitoral em Mara-

vilha, em termos de coligações, 
ao menos nisso, assume contor-
nos mais claros. Desde a edição 

de resolução pelo Diretório Es-
tadual do PT, no sentido de que 
não ocorreriam coligações com 
determinados partidos (DEM, 

PSDB, PSD e PPS), resta prati-
camente definido que o PT de 
Maravilha se manterá na coliga-
ção que buscará a reeleição do 

atual prefeito ORLI BERGER 
(PTB). O PT de Maravilha não 
possui, ainda, densidade eleito-
ral para encabeçar uma chapa 

majoritária, com força própria. 
E, o próprio PT sabe disso. Von-
tade não falta, mas, vontade não 
é tudo!

CENÁRIOS POLÍtICOS II

CENÁRIOS POLÍtICOS III

CENÁRIOS POLÍtICOS IV

CENÁRIOS POLÍtICOS V

CENÁRIOS POLÍtICOS VI

CENÁRIOS POLÍtICOS VII

CENÁRIOS POLÍtICOS VIII

CENÁRIOS POLÍtICOS IX

CENÁRIOS POLÍtICOS X

Restaria ao PT de Maravilha, 
atendendo diretiva estadual, se 
coligar com o PMDB, afinal de 
contas, já existe esse “ajuntamen-

to” em nível federal. Agora, difi-
cilmente o PT trocará a já eviden-
te possibilidade de manter-se na 
base governista para os próximos 

quatro anos, mantendo-se com 
o atual prefeito ORLI, arriscan-
do em coligar-se com outro(s) 
partido(s), mesmo que o seja com 

o PMDB, este que no momento 
tem possíveis nomes para uma 
chapa majoritária, como o da pre-
sidente do partido, ROSIMAR 

MALDANER e do secretário 
de Desenvolvimento Regional, 
SANDRO DONATI, porém, es-
tes ainda são meras especulações.

O PSDB lançou a pré-can-
didatura do atual vereador JA-
NIR SIGNOR ao Executivo. 
SIGNOR é pessoa conhecida 
e de reconhecida densida-

de eleitoral, mas com certeza 
não se arriscará alçando “vôo 
solo”. Como sempre, pretende 
o PSDB “correr por fora”, mas 
sem querer ficar de fora; talvez 

belisque uma candidatura ma-
joritária, mas a vice-prefeito. 
Mas isso somente ocorrerá se 
“a fruta estiver madurinha, 
prestes a cair do pé”. 

O PSDB de Maravilha 
sabe que ainda não possui 
nomes com densidade elei-
toral suficiente para brigar, 
mesmo que numa grande 
composição, para ter a cabeça 
de chapa. O PSDB pretende 
continuar no cenário político 
e sabe que de nada adianta-
rá bater o pé para compor a 
majoritária, pois poderá sair 

do cenário (político) mara-
vilhense por quatro anos, até 
por que sua maior liderança, 
o vereador e presidente da 
Câmara de Vereadores, JA-
NIR SIGNOR, é dado como 
certo à reeleição; mas como 
vereador. Agora, a possibili-
dade de compor numa chapa 
majoritária, com certeza, pas-
sa pela cabeça do tucanado 

local. Basta saber quem bo-
tará o “bico”, de forma defi-
nitiva, pois de concreto, con-
creto mesmo, ninguém disse 
que SIGNOR é candidato ao 
Executivo e que declinaria 
de manter-se no Legislati-
vo. Diante disso, certamente 
o PSDB comporá com ve-
lhos aliados, precisamente o 
PMDB.

O PSD, dizem, pode ser a 
bola da vez. Pretenderá alçar 
vôos inimagináveis. Mas, em 
função de seu pouco tempo de 
formação, poderá cair em des-
graça. O PSD de Maravilha re-
úne, individualmente, a maior 
quantidade de (bons) nomes, em 
termos político-administrativos. 
Acontece - não diferentemente 

do que ocorre com o PSD noutros 
municípios -, que o partido pos-
sui uma “cabeça” invejável, mas 
se encontra “sem corpo”. Pre-
cisa vitalizar suas bases. Precisa 
filiar “soldados”, precisa de uma 
elogiável nominata de pessoas 
dispostas e com condições de se 
lançar a vereador; afinal de con-
tas, quem efetivamente trabalha 

para eleger a chapa majoritária, 
são os candidatos a vereador. Se 
o PSD não apresentar-se com 
uma lista de mais de uma dúzia 
de bons nomes com disposição 
em concorrer a vereador, e com 
significativa densidade eleitoral, 
não será escolhido como ator 
principal, mas sim, como mero 
coadjuvante.

O PSD ainda terá de pas-
sar pela “sublimação” de pen-
dências, creio ainda existentes 
entre MARLI AGOSTINI e 
MARTINHO ALOISIO PE-

TRY, e também em relação ao 
ex-partido destes, o PMDB. 
Novo ingrediente, dizem, 
soma-se a isso: o resultado da 
última eleição da mesa direti-

va da Câmara de Vereadores. 
E, com o DEM, não de modo 
diferente, existem questões na-
cionais e estaduais que podem 
impossibilitar uma coligação. 

Então, como mera conjectu-
ra, o candidato do PSD numa 
majoritária será o empresário 
MIGUEL SIMON, que aposta 
no seu excelente trabalho como 
administrador privado. Restaria 
saber, em termos de conjectu-
ras, com quem e como ele sairia. 
Talvez como vice na chapa en-
cabeçada por ORLI BERGER, 
o que é plenamente possível, até 
por que existe a possibilidade do 
prefeito ORLI se candidatar, da-

qui a pouco mais de dois anos, 
a deputado estadual pelo PTB, 
com grandes chances de eleição, 
redundando na assunção por 
MIGUEL SIMON do posto de 
prefeito municipal. Além dis-
so, não se pode esquecer-se da 
cordial relação existente entre 
ORLI BERGER (PTB) e MAR-
TINHO PETRY (PSD), que 
muitos, dizem, restou “sublimi-
narmente” evidenciada na última 
eleição. 

Não se pode esquecer que a 
última eleição deixou mágoas 
profundas em MARLI AGOS-
TINI e MARTINHO PETRY, 
entre eles, e também deles em 

relação ao PMDB. Outra apos-
ta é do PSD com chapa pura, 
demonstrando ser uma “nova 
opção para Maravilha”. Ainda é 
cedo, vamos aguardar... 

Não se pode esquecer que a 
última eleição deixou mágoas 
profundas em MARLI AGOS-
TINI e MARTINHO PETRY, 
entre eles, e também deles em 

relação ao PMDB. Outra apos-
ta é do PSD com chapa pura, 
demonstrando ser uma “nova 
opção para Maravilha”. Ainda é 
cedo, vamos aguardar... 

Nomes como o do empresá-
rio LENOIR DE OLIVEIRA 
e de sua esposa ANGELA DE 
OLIVEIRA, ainda são meras 
especulações. Não acredito que 
empresários de sucesso, como 
eles, no melhor momento de suas 
vidas profissionais e realizações 
empresariais, se aventurem em 
área que (ainda) não dominam. 

A não ser que surja espaço numa 
chapa majoritária quase que im-
batível, colocada à disposição do 
PP. Aí, não tenham dúvida, apa-
recerão pretendentes no PP. Não 
nos esqueçamos que o vereador e 
presidente eleito da Câmara de 
Vereadores LÁURIO STIELER, 
como um fênix, ressurgiu... e 
pode estar com “fome”!
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Santa terezinha do Progresso

Detofol é reempossado em sessão solene 
Após mais de 90 dias afastado do cargo, a justiça concedeu o regresso do prefeito   

O Legislativo de Santa 
Terezinha do Progresso 
realizou na manhã de 
quarta-feira (21) a segunda 
sessão solene de posse deste 
ano, um caso inusitado e 
histórico para o município.

Após receber a decisão 
do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), por ocasião da 
apreciação do habeas corpus 
impetrado no Tribunal, Ita-
cir Detofol (PMDB) rece-
beu seu cargo de volta e foi 
reempossado como prefeito 
municipal. 

Na vida pública, De-
tofol foi eleito para a legis-
latura de 1997 a 2000, se 
reelegendo para o mesmo 
cargo na legislatura 2001 a 
2004 e novamente no ano 
de 2008 foi eleito para o 
cargo de prefeito, assumin-
do em 2009, mandato que 
vai até 2012.

Na bancada juntamen-
te com os vereadores to-
mou assento o secretário da 
Saúde, Janir Luiz Back, e o 
prefeito que deixou o car-
go, Ilenir Pedrinho Secchi 
(PP).  O ato de posse foi 
conduzido pelo presidente 
da Câmara de Vereadores, 
quando Itacir Detofol pro-
meteu perante todos os pre-

sentes, cumprir a Constitui-
ção Federal, Constituição 
Estadual e a Lei Orgânica 
Municipal, observar as leis, 
promover o bem geral dos 
munícipes, exercer o cargo 
sob a inspiração da demo-
cracia, da legitimidade e da 
lealdade.

Familiares, servidores 
municipais e comunidade 
em geral também acompa-
nharam a posse. Os verea-
dores saudaram e desejaram 
as boas vindas ao prefeito, 
enfatizando para que De-
tofol continuasse desempe-
nhando o trabalho que até 
então estava sendo feito.

O vice-prefeito Ilenir 
Secchi, que assumiu o cargo 
por mais de 90 dias, avaliou 
os convênios conquistados 
no período frente ao Execu-
tivo, assim como ressaltou 
como positiva a sua atua-
ção, principalmente no va-
lor deixado em caixa, onde 
assumiu a Administração 
com aproximadamente R$ 
870 mil e hoje deixou em 
caixa mais de R$ 1 milhão. 
“Decisão judicial não se dis-
cute, se cumpre e isso que 
Detofol fez. Saio de cabeça 
erguida e com o sentimento 
de dever cumprido e sei que 

alguém um dia vai sentir 
saudades e lembrar desses 
mais de 90 dias que fiquei a 
frente do Executivo”, disse.

Em seu pronunciamen-
to, o prefeito Detofol res-
saltou o bom trabalho rea-
lizado por Secchi frente ao 

Executivo, os convênios que 
conseguiu e os bons conta-
tos que teve com lideranças 
políticas. “Sempre estive-
mos juntos, somos compa-
nheiros e essa harmonia pre-
valece. Os trabalhos vão ter 
continuidade, sempre den-
tro do possível. 2012 vai ser 
um ano muito promissor e 
vamos fazer muito em prol 
dos munícipes”, afirmou.  

Perda do 
mandato eletivo

Calúnia eleitoral foi o 
crime que fez Itacir Detofol 
perder o seu cargo. A con-
denação foi do Ministério 
Público de Santa Catarina, 
concedida no dia 14 de se-
tembro de 2011. 

O motivo da conde-
nação foi por um episódio 
acontecido na campanha 

eleitoral de 2004, onde o 
prefeito Detofol teria ame-
açado o ex-prefeito Derli 
Furtado (DEM), durante 
um comício.

Conforme o laudo, a 
culpabilidade foi agravada, 
ante o prejuízo causado à 
ordem pública durante a 

campanha eleitoral, sobre-
tudo porque na época De-
tofol era prefeito de Santa 
Terezinha do Progresso e, 
como tal, deveria dar exem-
plo de comportamento aos 
munícipes, a fim de que a 
eleição transcorresse de for-
ma tranquila e pacífica.

Sessão solene foi realizada na manhã de quarta-feira (21), 
com a presença dos vereadores

Familiares, servidores públicos e comunidade em 
geral acompanharam a sessão

Itacir Detofol fez o juramento 
prometendo cumprir as leis

Detofol assinou o termo de posse

Ilenir Pedrinho Secchi 
destacou que acredita ter 
feito um bom trabalho 

frente ao Executivo
Secchi devolveu as chaves 
da Prefeitura para Detofol

 Família comemorou a decisão da justiça

Fotos: Isabel Müller – Jornal O Líder
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governo Federal anuncia investimentos 
em obras de saneamento

Santa Catarina teve 26 municípios contemplados

O Governo Federal anun-
ciou nesta quinta-feira (22) o 
investimento de R$ 3,7 bilhões 
em obras de abastecimento de 
água e esgotamento sanitário 
em 1.116 municípios do país 
pelo Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC 2). Se-
rão beneficiados municípios 
com até 50 mil habitantes de 
18 Estados. De Santa Catarina 
serão beneficiados 26 municí-
pios.

Presente na cerimônia, o 
deputado federal Celso Malda-
ner (PMDB/SC) comemorou 
o anúncio. “Cada real investi-
do em saneamento economi-
zamos quatro reais em saúde. 
As obras de saneamento sig-
nificam mais desenvolvimento 
social, mais saúde e qualidade 
de vida para todos os brasilei-
ros”, disse.

Os municípios do Oeste e 
Meio Oeste catarinense con-
templados no anúncio foram 
Abelardo Luz, Anita Garibal-

Deputado federal 
Celso Maldaner (PMDB)

di, Bom Jardim da Serra, Bru-
nópolis, Coronel Freitas, Dio-
nísio Cerqueira, Entre Rios, 
Guaraciaba, Herval do Oeste, 
Irani, Luzerna, Monte Carlo, 
Palmitos, Ponte Serrada, Porto 
União, Princesa e Sul Brasil.
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Maravilha 

PSD divulga lista de pré-candidatos ao pleito de 2012
Em uma reunião coordena-

da pela presidente da Comis-
são Provisória do PSD, Marli 
Agostini, a executiva do parti-
do debateu os rumos que a si-
gla adotará visando às eleições 
municipais de 2012. O encon-
tro, que aconteceu na quarta-
feira (21), frisou que o partido 
quer manter o posicionamento 
de total independência. “So-
mos um partido novo e o PSD 
nasceu para ser de fato uma 
alternativa de mudança, com 
o resgate da ética, do respeito 
e, acima de tudo, da credibili-
dade junto à sociedade, que há 
muito tem se mostrado insatis-
feita com a classe política em 
todo o Brasil”, salientou Marli.

A executiva do PSD apro-
veitou para definir uma lista 
com possíveis candidatos a 
eleição majoritária de 2012, 
sendo: Alcimar Lauer, Ama-
rildo Estefano, Miguel Simon, 
Marli Agostini e Vitaliano 
Tonkiel. “Além destes, há no-

Integrantes do PSD de Maravilha se reuniram na quarta-feira (21)

mes de postulantes à Câmara 
de Vereadores, que colocaram 
seus nomes à disposição do 
partido, incluindo-se o PSD 
Jovem e PSD Mulher, assegu-
rando boas perspectivas para 
quem já tem hoje dois inte-
grantes no parlamento: Mar-
tinho Petry e Doraci Felisiak”, 
explicou Marli.

De acordo com os integran-

tes da executiva municipal, “o 
PSD tem aqui lideranças de 
destaque e certamente terá um 
projeto moderno, inovador, o 
qual, alinhado com as diretri-
zes a nível estadual e nacional 
buscará implementar as mu-
danças tão necessárias na ges-
tão pública, começando pelas 
bases, neste caso, o município 
de Maravilha”.
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A conclusão e a aprovação do 
relatório da Comissão Temporá-
ria de Defesa Civil foi destacada 
pelo senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC) como uma de suas 
principais conquistas durante o 
trabalho no Senado Federal em 
2011. Ao fazer o balanço do 
ano, o senador registrou tam-
bém a aprovação da lei que criou 
a Certidão Negativa de Débitos 
Trabalhistas e do projeto que 
permitiu aos bancos cooperati-
vos e de desenvolvimento acesso 
direto aos recursos do Fundo de 
Amparo ao Trabalhador (FAT) 
como resultados importantes 
em seu mandato, entre outros 
projetos.

Para Casildo, o relatório fi-
nal apresentado pela Comissão 
Temporária de Defesa Civil, do 
qual foi relator, propôs profun-
da mudança na forma de atua-
ção do sistema no país, ao dar 
prioridade maior à prevenção e 
à preparação, não à resposta e 
à reconstrução. O senador ex-
plicou que é preciso promover 
uma reestruturação da defesa 
em todo país, estados e municí-
pios, com a criação de centros de 
monitoramento e da Força Na-
cional de Defesa Civil, educação 
para a população e a garantia de 

Senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC)
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Senador Casildo Maldaner faz balanço das 
atividades de 2011

recursos sem contingenciamen-
to. Todas essas propostas foram 
reunidas no Projeto de Lei do 
Senado 745/2011, apresentada 
pela comissão e já em tramita-
ção no Senado. “Só dessa forma, 
pouparemos vidas e recursos, 
evitando as tragédias e, quando 
isso não for possível, estando 
preparados para elas”, defendeu 
o senador.

Sobre a lei de criação da 
Certidão Negativa de Débitos 
Trabalhistas, da qual foi relator 
no Senado, Casildo Maldaner 
afirmou que, impedirá empresas 
que tenham sentenças judiciais 
não quitadas com seus empre-
gados de participar de licitações 

e de concorrências públicas. A 
medida dará mais uma garantia 
ao trabalhador do recebimento 
de seus direitos.

Outro projeto lembrado pelo 
senador foi o PLS 188/2011, de 
sua autoria. A proposta prevê 
que aposentados que, por neces-
sidade, precisem voltar ao traba-
lho, tenham a possibilidade de 
receber as contribuições adicio-
nais que fizerem à Previdência 
Social, permitindo incremento 
em sua renda. Dessa forma, o 
aposentado que quiser trabalhar 
mais um pouco, tendo condi-
ções físicas para tal, poderá in-
crementar a sua aposentadoria, 
já que contribui com a Previ-
dência Social. 

 
Acesso ao FAt

Já no campo econômico, o 
senador citou a aprovação do 
PLS 40/2011, que permite aos 
bancos cooperativos e de desen-
volvimento terem acesso direto 
aos recursos do Fundo de Am-
paro ao Trabalhador (FAT). De 
autoria da senadora Ana Amélia 
(PP/RS) e relatada por Casildo, 
a proposta permite a expansão 
do crédito produtivo aos mais 
distantes rincões do país, com 
mais eficiência e menor custo.

Desde quarta-feira (21), com 
a sanção dos decretos de leis pelo 
governador Raimundo Colombo, 
estão oficializados para 2012 os re-
ajustes de salário e do vale alimenta-
ção dos servidores públicos de Santa 
Catarina.  No próximo ano, tam-
bém entra em vigor a data-base para 
revisão anual da remuneração e dos 
subsídios, definida para o mês de ja-
neiro de cada ano, além dos abonos 
dos servidores e militares da Segu-
rança Pública e do Grupo de Justiça 
e Cidadania. “Com essas medidas, 
conseguimos unificar a política sala-
rial para todas as categorias do Esta-
do”, define o governador.

A remuneração foi reajustada 
em 8% sobre a base de dezembro 
e será aplicada em duas etapas: 
janeiro e maio. “Por exemplo, um 
servidor que ganha R$ 2 mil até 
dezembro de 2011, vai ganhar R$ 
2.080,00 em janeiro de 2012 e 
R$ 2.160,00 em maio, além do 
vale-alimentação”, explica o diretor 

da Secretaria da Administração, 
Luiz Antônio Dacol. A medida 
abrange cerca de 130 mil servidores 
catarinenses, com impacto mensal 
de R$ 32,7 milhões aos cofres do 
Governo do Estado.

O auxílio alimentação, antes de-
finido em R$ 6,00, receberá ajuste 
de 100%, também repassado em 
duas etapas. A primeira inicia em 
janeiro e cada servidor receberá R$ 
10,00 por dia útil de trabalho. A 
partir de maio, o valor passar a ser 
R$ 12,00. O reajuste representa R$ 
8,5 milhões na folha salarial do Go-
verno e beneficiará cerca de 70 mil 
servidores catarinenses.

 
Servidores da 

Segurança Pública
Os servidores da Segurança Pú-

blica passam a ter incorporados os 
abonos e as gratificações nos salá-
rios. Os reajustes serão inclusos de 
forma gradativa nos vencimentos 
de acordo com a categoria do ser-

vidor. Os valores totais vão desde 
R$ 400,00 a R$ 2.400,00, a serem 
repassados na íntegra entre março 
de 2012 a março de 2014. A cada 
parcela estabelecida no projeto de 
lei, será adicionada uma parte do 
reajuste, até atingir o valor final de-
finido.

Os representantes de chefia da 
Polícia Civil, da Perícia Oficial e do 
Sistema Prisional e Socioeducativo 
terão acréscimos de 3% no salário. 
A porcentagem será dividida em 
três ajustes anuais sempre no mês de 
agosto. O primeiro será em 2012 e 
o último em 2014.

Com os benefícios dos servi-
dores públicos e os abonos e incor-
porações na Segurança Pública, a 
folha salarial do Governo de Santa 
Catarina terá um aumento substan-
cial. Comparativamente, foi pago 
R$ 3,3 bilhões em 2006, R$ 6,3 
bilhões em 2011 e para o próximo 
ano vai ter o acréscimo de mais R$ 
729 milhões.

governador sanciona leis que definem nova política 
salarial dos servidores estaduais
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Nilo de Marco (PMDB)

Iraceminha

Presidente da Câmara de Vereadores faz balanço do 
ano de 2011

52 projetos aprovados; 
48 indicações. A Câmara de 
Vereadores de Iraceminha 
em 2011 trabalhou muito e, 
de acordo com o presidente 
Nilo de Marco, sempre pen-
sando no bem estar da popu-
lação. 

Nilo aproveitou para falar 
dos projetos mais importan-
tes que passaram na Câmara 
de Vereadores durante o ano. 
“O projeto mais importante 
foi a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias, que dá as dire-
trizes e ações para o prefeito 
executar as obras e colocar os 
valores em cada setor”, expli-
ca o presidente.

Segundo ele, há dois pro-
jetos desse tipo. O projeto 
041 dispõe sobre a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias para o 

ano de 2012; O projeto 045 
estima as receitas e fixa as 
despesas do município para 
2012. “Estão previstos mais 
de R$ 1,7 milhões no orça-
mento. 70% desses recursos 
vêm do ICMS do município, 
30% vêm de outras fontes”, 
salienta Nilo.

Outro projeto importan-
te foi a suplementação de re-
cursos para as comunidades. 
Foram destinados R$ 20 mil 
para o salão da Linha Pavão 
e R$ 45 mil para o salão da 
Linha Bonita. “Também há 
uma moção com a parceria 
de Maravilha para o trevo de 
acesso a Iraceminha. O pro-
jeto já existe no Deinfra. O 
deputado Mauro de Nadal 
(PMDB) ajudou já nas au-
diências públicas sobre essa 

questão do acesso”, entende.
O asfalto para o distrito 

de São José do Laranjal foi 
outro projeto importante 
aprovado pela Câmara. “A 

obra, de 6 km, será licitada 
em janeiro”, disse Nilo. 

Contribuições
Para o presidente, a Câ-

mara sempre pensa no bem 
estar da população, discutin-
do com os parlamentares o 
que é bom para o município. 
“O resultado de 2011 de-
monstrou que dos projetos 
que o Executivo mandou, 
aprovamos 52 projetos e fo-
ram vetados três. Sintome 
feliz porque em 2011 o pre-
sidente não precisou desem-
patar nenhum projeto”.

Nilo cita que o parlamen-
to sempre ‘troca’ ideias com 
o Executivo, pensando no 
melhor. “Em dois anos de 
presidente eu precisei de-
sempatar apenas um proje-
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Câmara é com direitos iguais 
para todos”, frisou.

Segundo informações do 
presidente, os vereadores 
são muito atuantes. Buscam 
o problema e levam para o 
Executivo tentar resolver 
com o Legislativo. “Só temos 
a agradecer a imprensa, os 
servidores da Casa e a todos 
as pessoas que assistiram às 
sessões e buscaram informa-
ções. Agradecer o prefeito e 
a equipe do Executivo tam-
bém”, complementa.

Para 2012, haverão novas 
indicações. Nilo citou uma 
indicação de sua autoria. “A 
indicação seria um sinal de 
televisão local, para vermos 
as notícias mais regionais”, 
acrescenta.
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A Secretaria da Fazenda pu-
blicou no Diário Oficial do Esta-
do de terça-feira (20) a portaria 
com os índices de participa-
ção dos municípios na partilha 
do ICMS para o ano de 2012. 
Joinville, Itajaí e Blumenau são 
os três municípios com maior 
participação na distribuição do 
Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Prestação de Ser-

viços. “O ICMS é o principal 
tributo do Estado e também a 
mais importante receita para a 
maior parte dos 293 municípios 
catarinenses”, lembra o secretá-
rio da Fazenda, Nelson Serpa.

Os municípios que registra-
ram os maiores crescimentos 
no índice de participação entre 
2011 e 2012 foram José Boiteux 
(35%), Navegantes (31%) e 

Ilhota (29%). Do total de ICMS 
arrecadado em Santa Catarina, 
o Estado destina 25% para os 
municípios. Destes 25%, 15% 
são divididos igualmente entre 
as 293 cidades catarinenses. Os 
85% restantes são partilhados 
de acordo com o índice de parti-
cipação, calculado com base no 
movimento econômico de cada 
município.

Secretaria da Fazenda publica índice de participação 
dos municípios no ICMS de 2012

Entre os inadimplentes no 
país, 64,1% têm dívidas com 
cartão de crédito, segundo pes-
quisa divulgada pela Boa Vis-
ta, administradora do Serviço 
Central de Proteção ao Crédi-
to (SCPC). O estudo mostrou 
ainda que os endividados têm, 
em média, 2,4 contas em atraso, 
com os empréstimos pessoais 
como o segundo maior motivo 
para endividamento, depois dos 
cartões, para 32,6% daqueles 
que têm contas a pagar.

Em terceiro lugar como a 
maior causa de inadimplência 
está o cheque especial, com o 
qual 15,8% têm dívidas, se-
guido por cartão de loja, com 
15,3%. A pesquisa aponta 
também que compras com ali-
mentação foram as que mais 
geraram pessoas inadimplentes, 
para 46,2% dos consumido-
res, tendo em seguida compras 

Cartão de crédito é a principal causa 
de endividamento
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com vestuário/calçados, para 
35,2%, e contas de concessio-
nárias, para 18,5%.

O desemprego foi aponta-
do por 50% dos entrevistados 
como a principal causa para a 
inadimplência. Já o descontro-
le de gastos e despesas que não 
estavam previstas foram indi-

cados por 27,9% e 13,3% dos 
consumidores, respectivamen-
te.

Em relação à situação finan-
ceira, 59% dos inadimplentes 
consideram que está melhor 
que um ano antes, enquanto 
que 92,3% acreditam em me-
lhora em 2012. 

A Receita Federal publicou 
duas normas que criam novos 
modelos de documentos para 
maior controle do Fisco sobre 
o Imposto de Renda Retido na 
Fonte (IRRF).

Quando uma empresa reali-
za um pagamento para outra por 
prestação de serviços, de acor-
do com a natureza do serviço 
e a faixa de valores envolvidos, 
deve ser feita obrigatoriamente 
a retenção do IR. A retenção é 
a antecipação do recolhimento 
do Imposto de Renda do contri-
buinte que presta o serviço.

A Instrução Normativa (IN) 
1.215, de 15 de dezembro, cria 
um novo modelo de ‘Compro-
vante de Rendimentos Pagos e 
de Imposto sobre a Renda Re-
tido na Fonte’. Esse comprovan-
te deve ser encaminhado pelas 
empresas aos contribuintes que 

tiveram o IR retido. Só com isso, 
é possível para esses contribuin-
tes prestar a declaração do IR 
corretamente.

De acordo com a IN, a em-
presa que deixar de fornecer o 
comprovante paga multa de R$ 
41,43 por documento.

Já a IN 1.216 traz o novo 
modelo da Declaração do Im-
posto sobre a Renda Retido na 
Fonte (Dirf ) para 2012. A de-
claração deve ser entregue por 
pessoas físicas e empresas que 
pagaram valores que sofreram a 
retenção do IR em 2011, ainda 
que em um único mês.

O prazo para a entrega do 
documento é 29 de fevereiro. Se 
o contribuinte deixar de apre-
sentar a declaração ao Fisco, de-
verá pagar uma multa de 2% do 
montante do IR que deveria ser 
informado na declaração.

Dia a Dia tributário: Receita atualiza 
documentos para controlar IR

De acordo com a Caixa Eco-
nômica Federal, mais de 1,8 mi-
lhão de trabalhadores ainda não 
sacaram o abono salarial do PIS. 
O banco enviou 12 mil mensa-
gens de texto informando a dis-
ponibilidade do dinheiro. Até 
agora, o banco pagou quase 90% 
dos benefícios em todo o país, re-
ferente ao calendário 2011, o que 
corresponde a mais de R$ 15,7 
milhões de saques.

O montante pago já ultrapas-
sa R$ 8,4 bilhões. Os trabalhado-
res que sacaram o abono este ano 
terão novo benefício a partir de 
agosto de 2012, desde que con-
tinuem atendendo aos requisi-
tos do programa. Têm direito a 
receber o abono os trabalhado-
res que ganham até dois salários 
mínimos e que contribuem para 
o PIS, se trabalham na iniciativa 
privada, ou para o Pasep, no caso 
de servidores públicos. O em-
pregado deve ter trabalhado pelo 

menos 30 dias com carteira assi-
nada no ano base e estar inscrito 
há, pelo menos, cinco anos no 
Fundo PIS/Pasep ou no Cadastro 
Nacional do Trabalhador.

Para saber se é um dos bene-
ficiários que ainda não sacaram 
o benefício, o trabalhador deve 
ligar para o telefone 0800-726-
0101 (ligação grátis). A consulta 
também pode ser feita no site da 
Caixa. É possível ainda cadastrar 
o número do celular para receber 
avisos de novas informações na 
página eletrônica do banco.

O saque pode ser feito com o 
Cartão do Cidadão em terminais 
de autoatendimento, casas lotéri-
cas e correspondentes bancários 
da Caixa, inclusive nos fins de 
semana. Quem não tem o car-
tão deve procurar uma agência 
do banco e levar documento de 
identidade e comprovante de ins-
crição no PIS. O valor do abono 
salarial vai até R$ 545.

Muitos trabalhadores ainda não 
sacaram abono salarial do PIS

O Senado aprovou na terça-
feira (20), por 55 votos a 13 
e uma abstenção a proposta 
de emenda à Constituição 
(PEC) que prorroga por mais 
quatro anos a Desvinculação 
das Receitas da União (DRU). 
De um total de 69 presentes, 
a proposta segue agora para 

promulgação.
A proposta, apresentada em 

agosto, era considerada prioritá-
ria pelo Governo para combater 
a crise econômica internacional. 
Com o mecanismo, válido desde 
1994, o Executivo pode manejar 
livremente até 20% de suas re-
ceitas anuais. Só em 2012, serão 

R$ 62,4 bilhões, segundo o Mi-
nistério do Planejamento.

No Senado, a votação em 
primeiro turno ocorreu no úl-
timo dia 8 de dezembro. Desde 
então, a oposição não conseguiu 
apresentar emendas (mudan-
ças), cuja votação poderia atra-
sar a tramitação da proposta.

Senado aprova desvinculação das receitas até 2015
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FELIZ E ABENÇOADO NATAL...

HUMOR EMPRESARIAL

DINAMISMO
Os mercados vivem um di-

namismo a “velocidade da luz”. 
As mudanças nos comporta-
mentos do consumidor, inves-
tidor e do Governo são diárias. 
Isso não nos parece incomum. 
Quero chamar atenção exata-
mente sobre a velocidade que 

isso chega ao nosso dia a dia. 
Ainda pensamos que é só com 
os outros e não com nós. Se 
voltarmos a janeiro desse ano, 
e se eu fosse colunista na época, 
certamente teria escrito sobre a 
necessidade de frear o consumo 
para evitar a inflação. O Gover-

no adotou medidas para isso, 
entre elas, o aumento na taxa 
de juros. Já em outubro e no-
vembro, novamente o Governo 
anuncia medidas, mas agora 
para estimular a economia, re-
duzindo juros e impostos para 
aumentar o consumo. Parece 

irônico! Será que sabemos para 
onde estamos indo ou vamos 
ao “sabor dos ventos”; no “em-
balo das ondas”. Em termos 
de atividade econômica, um 
ano é como se fosse um piscar 
de olhos.  Como podemos to-
mar ações tão antagônicas em 

tão pouco tempo? A economia 
globalizada está exigindo dina-
mismo e velocidade nas ações 
como nunca visto. Está geran-
do consequências em lugares, 
setores, em consumidores cada 
vez mais distantes, ou serão 
próximos!

AgRONEgÓCIO
Apesar da mídia nacio-

nal diária não destacar dessa 
forma, mas se considerarmos 
os últimos anos, inclusive a 
crise de 2008, o agronegócio 
tem sido um setor estável e 

de maior contribuição para a 
sustentação da economia bra-
sileira. São muitos os moti-
vos para isso: modernização, 
clima, preços internacionais, 
mercado consumidor inter-

no. Estimativas anunciadas 
em novembro previam uma 
queda de 5% no volume da 
produção nacional. Estamos 
com uma previsão de clima 
irregular para o verão. No 

Paraná e Rio Grande do Sul 
já se calculam 10% as perdas 
nas lavouras em função da 
estiagem. Menos produção 
agrícola, menos transporte, 
menos exportações é igual à 

nova variável econômica com 
impacto importante e rele-
vante no cenário econômico 
para 2012. Vamos ficar de 
olho para avaliar o impacto 
nos negócios.

PRESENtES
Pesquisa paulista mostra o 

comportamento do consumo 
no Natal. O consumidor quer 
gastar R$ 51,00 em média por 
presente. Representam 30% 
aqueles que não vão presente-
ar ninguém.  Esses números 

são semelhantes aos de 2010. 
Comprar até três presentes é o 
que pretendem 41% e 32% de 
quatro a seis. De seis a dez pre-
sentes são 20% e acima disso, 
apenas 5%. São 28,1% os que 
pretendem gastar mais com os 

presentes dos filhos em relação 
aos demais presentes: pais, mari-
do, esposa, namorado (a), cole-
gas. Em 43,9% dos casos são os 
filhos que acompanham os pais 
e escolhem o presente, mas 70% 
deles têm limite de valor. Sem-

pre me aconselharam não dar 
ao outro o que não queremos 
ganhar, mas a pesquisa mostrou 
que 50% vão presentear artigos 
de vestuário (roupas, bolsas, sa-
patos, acessórios), enquanto que 
apenas 25% gostariam de ga-

nhar esses como presente. Brin-
quedos estão em segundo lugar 
com 22,8% e cosméticos em 
terceiro com 10%. Certamente 
é mais fácil saber o que quere-
mos ganhar do que escolher o 
presente a dar. 

ORgULHO DO tRABALHO
Uma das melhores ações em 

apoio ao empreendedorismo e 
a formalização da economia 
brasileira foi sem dúvida algu-
ma, a Lei do Empreendedor 
Individual. Considerando o 
valor mês, que agora pode-
rá ser de R$ 5 mil reais e os 
benefícios sociais do INSS, é 
informal quem quer ser. Uma 
vez formais, com o crescimen-
to do negócio, acabam virando 
micro empresas. Não fechar 
os olhos a realidade de nossas 
ruas é necessário e deve ser 

considerado o grande avanço 
no pensamento econômico 
brasileiro. Em Santa Catarina, 
52 mil pessoas formalizaram 
suas atividades. Em todo Bra-
sil já são mais de 1,6 milhões 
de pessoas. O trabalhador não 
se esconder das estatísticas ofi-
ciais e poder falar com orgulho 
da sua atividade empreendedo-
ra, é sem dúvida alguma, con-
dição primeira para motivação 
empresarial. Esse é um exem-
plo do uso da coerência em 
prol do bem estar social. 

DE OLHO
Estamos de olho no im-

postômetro. Será que vamos 
atingir R$ 1,5 trilhões esse 

ano? Isso representaria 16% 
de crescimento. A redução da 
informalidade é o maior mo-

tivo dos seguidos recordes de 
arrecadação. E o “gastômetro” 
como está?
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Os irmãos João Luiz, Vilson José e Anildo 
Piaça são os sócios proprietários da empresa 
Irmãos Piaça Ltda (Jeancar Multimarcas).

A empresa surgiu em Maravilha com a 
iniciativa do irmão mais velho, João Luiz, em 1994. Ele já 
trabalhava com compra e venda de automóveis na cidade de 
Mondaí, desde 1982, agregado a outras atividades. 

João Luiz casou-se com uma maravilhense e se mu-
dou para a cidade em 1993. Em 1994 registrou a primeira 
empresa em Maravilha. Depois percebeu que era isso que 
queria para a sua vida. Então convidou seu irmão Vilson 
(Vitcho) para lhe ajudar e fazer parte da sociedade. Com o 
crescimento e a necessidade, convidaram também o irmão 
Anildo (Nico), que residia em Campo Erê para fazer parte 
da empresa. 

Com muito trabalho, dedicação e harmonia entre os ir-
mãos, os negócios foram crescendo. A partir daí, sentiu-se a 
necessidade de investir em uma loja mais ampla e moderna, 
iniciando assim as atividades em 2006, na Jeancar Multi-
marcas no Centro da cidade.

Irmãos Piaça: João Luiz, Vilson José e Anildo Piaça

Jornal O Líder – Quais 
eram as dificuldades en-
contradas?

Sem nenhum funcioná-
rio, os sócios é que se des-
locavam para os grandes 
centros e outros Estados, 
como Criciúma, Curiti-
ba e São Paulo, para fazer 
a compra, o transporte e a 
preparação do veículo para 
a respectiva venda. O Vil-
son chegou a percorrer mais 
de 127 mil km em apenas 
um ano, comprando moto-
cicletas no litoral do Estado 
para serem vendidas aqui 
no Oeste. E, muitas vezes, 
passavam a noite em um 
ônibus e regressavam no 
dia seguinte com o veículo 
adquirido.

Jornal O Líder – Por 
que duas empresas em Ma-
ravilha?

Nos julgamos capacita-
dos para administrar uma 
empresa. Como são três, 
decidiu-se que o João Luiz 
ficaria responsável total-
mente pelas compras dos 
bens e veículos; Anildo res-
ponsável pela loja do Cen-
tro e Vilson pela loja em 
frente ao Posto Kakareko. 
Com o passar do tempo e 
os negócios fluindo, foi-se 
adquirindo bens na cidade. 
Então julgou-se que seria 
justo investir na cidade que 
prosperou o sucesso da fa-
mília, e também, porque 
MARAVILHA já é um pólo 
regional e entendemos que 

suporta duas empresas desse 
porte. 

Jornal O Líder – Há 
outras empresas em outros 
municípios?

Até o momento não, mas 
poderá surgir interesse no 
futuro.

Jornal O Líder – Na vi-
são de vocês, falta alguma 
coisa para melhorar ainda 
mais os negócios (política 
econômica, infraestrutu-
ra, mão de obra)?

Falta atenção por parte 
do Governo para as reven-
das de veículos semi-novos, 
que hoje colaboram mui-
to com o aquecimento do 
mercado, proporcionando 

emprego para muitas famí-
lias. E os subsídios estão 
sempre direcionados para as 
grandes montadoras e con-
cessionárias.

Jornal O Líder – Qual o 
segredo para o sucesso?

Para se ter sucesso, é ne-
cessário trabalhar muito, ter 
persistência, boa vontade e 
muita dignidade e respeito 
com o cliente.

Jornal O Líder – Qual o 
diferencial da empresa?

Valorizamos muito o 
nosso cliente, pois cada um 
tem um sonho e uma ne-
cessidade. Portanto, sempre 
oferecemos veículos com 
ótima procedência e muita 

qualidade. Pois só assim, é 
possível fazer negócios sé-
rios e honestos. Cada veícu-
lo que compramos, fizemos 
como se fosse para nós mes-
mos. Assim, temos a certeza 
que irá satisfazer o próximo 
cliente.

Jornal O Líder – E, para 
o futuro, quais os planos?

Com a graça de Deus, 
a união entre a família e a 
colaboração dos funcioná-
rios, continuaremos sempre 
investindo e inovando no 
ramo de veículos, acompa-
nhando e se atualizando no 
segmento para melhor aten-
der o nosso cliente e tam-
bém fazer planos de investi-
mento no ramo imobiliário. 

Jeancar Multimarcas (Centro) Jeancar (Avenida Maravilha)

Fotos: Cleusa Regner – Jornal O Líder
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Estava lendo o site da So-
ciedade Brasileira de Urologia e 
achei interessante para os nossos 
leitores, do sexo masculino, o 
assunto abaixo. Os homens tem 
uma preocupação muito grande 
com seu órgão genital e muitas 

dúvidas surgem, sendo algumas 
das mais frequentes reportadas 
abaixo.

1. QUAL É O tAMANHO 
IDEAL DO PêNIS?

O tamanho do pênis normal 

no homem brasileiro foi pouco 
estudado. Acredita-se que qual-
quer tamanho entre 4 a 18 cm 
em repouso e 7 a 27 cm ereto 
esteja dentro do normal. O que 
realmente importa é a função se-
xual. Neste caso, desde que você 
consiga obter e manter ereções, 
suficientes para penetração, que 
permitam levar a relação sexual 
até o final, não há necessidade 
de se preocupar com o tamanho 
do pênis. A discussão sobre as 
preferências individuais de ho-
mens e mulheres quanto ao me-
lhor tamanho do pênis é muito 
polêmica e envolve aspectos 
culturais, emocionais e íntimos. 
Não existe consenso sobre esse 
tema. A Sociedade Brasileira de 
Urologia condena a realização 
de procedimentos para alonga-
mento do pênis por enquanto, 
pois ainda consideram todos os 
tipos como tratamentos em de-
senvolvimento (ainda em avalia-
ção clínica).

2. DE UM tEMPO PARA 
CÁ, PASSEI A SENtIR DOR 
E ARDêNCIA NO PêNIS 
AO URINAR. MINHA BOL-
SA ESCROtAL PASSOU A 
DOER CONStANtEMEN-
tE. SINtO tAMBÉM UM 
ODOR UM POUCO DIFE-
RENtE NA URINA. O QUE 
PODE SER ISSO?

Estes sintomas podem signi-
ficar vários tipos de problema. 
Pode haver infecção urinária, 
presença de cálculos urinários 
(pedras nos rins, ureteres ou 
bexiga), inflamação uretral ou 
testicular. Normalmente, um 
histórico clínico completo é 
necessário, associado a exame 
clínico e, provavelmente, exa-
mes complementares. Procure 
um especialista para fazer uma 
avaliação completa. Lembre-se 
que quanto mais tempo levar 
para consultar um médico, mais 
difícil pode ser a resolução do 

problema.
3. EStOU COM MAN-

CHAS PEQUENAS E AVER-
MELHADAS NA gLANDE, 
ALÉM DE EStAR COM O 
PêNIS RESSECADO. AS 
MANCHAS AUMENtAM 
APÓS AS RELAçõES SE-
XUAIS. O QUE DEVO FA-
zER?

Você pode ter uma inflama-
ção da pele do pênis chamada 
“balanopostite”. A causa mais 
comum dessa doença é uma 
infecção por um fungo conhe-
cido como Candida albicans, 
também chamada de candidía-
se. Esta infecção provavelmente 
existe em sua parceira. Qual-
quer casal sadio pode ter este 
tipo de infecção eventualmen-
te. Todavia, a troca frequente 
de parceiras, condições inade-
quadas de higiene e baixa re-
sistência imunológica também 
são possíveis causas. É necessá-
rio fazer uma avaliação clínica 
para confirmar este diagnósti-
co, pois existem outras doenças 
que podem simular a candidíase 
e nesse caso o tratamento pode 
ser bastante diferente. Procure 
um urologista para receber uma 
orientação apropriada.

4. MEU PêNIS É tOR-
tO PARA A ESQUERDA 
E gOStARIA DE SABER 
COMO POSSO tRAtÁ-LO?

O pênis torto normalmente 
é tratado com cirurgia de corre-
ção da curvatura, recomendada 
geralmente quando está atrapa-
lhando o ato sexual. Trata-se de 
cirurgia que tem como finalida-
de principal tornar o pênis mais 
retificado possível para permitir 
a penetração sem dor. A cirur-
gia pode provocar um pequeno 
encurtamento do pênis, é rápi-
da e segura.

5. NUNCA FUI A UM 
UROLOgIStA, POIS NUN-

CA ACHEI QUE tIVES-
SE NECESSIDADE. PO-
RÉM, EStOU COM UM 
PROBLEMA. HÁ ALgUM 
tEMPO APARECERAM 
UNS CRAVINHOS BEM 
PEQUENOS AO REDOR 
DA gLANDE. EU SEI QUE 
NãO É NENHUMA DSt 
PORQUE SOU VIRgEM. O 
QUE FAzER A RESPEItO?

Não é possível saber o que 
você tem baseado nas informa-
ções que você enviou. A pele 
do pênis pode sofrer diversos 
tipos de problemas inflamató-
rios e infecciosos. As infecções 
geralmente são doenças sexual-
mente transmissíveis como por 
exemplo: sífilis, herpes, cancro, 
condiloma, candidíase, etc. As 
inflamações são decorrentes de 
irritações que podem ser pro-
duzidas por alergia a roupas, 
sabonetes, preservativos, me-
dicamentos, etc. O excesso de 
higiene e a água muito quente 
durante o banho também cau-
sam irritação. Existem peque-
nas “bolinhas” na superfície da 
pele do pênis que são estruturas 
normais e todas as pessoas têm. 
Seria melhor você consultar um 
médico urologista para maiores 
esclarecimentos.

6. UM LEVE ARDIDO 
NO PêNIS – BAStANtE 
EVENtUAL – E O SêMEN 
COM UMA CONSIStêN-
CIA MAIS PAStOSA (ES-
BRANQUIçADA) SERIAM 
SINtOMAS DE ALgUMA 
DOENçA SEXUALMENtE 
tRANSMISSÍVEL?

Os sintomas que você refere 
podem representar uma infec-
ção, uma inflamação transitória 
da uretra ou até podem ocorrer 
em pessoas normais. Nossos 
esclarecimentos são mais espe-
cíficos quando você já tem um 
diagnóstico feito pelo seu mé-
dico. 

Problemas no pênis
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Os Sonhos de Natal
Nada mais encantador que o sonho alimentado naquelas poucas e esperançosas li-

nhas da cartinha enviada ao Papai Noel, ainda que seja por uma única vez durante um 
ano, nessa ocasião tudo parecer ser possível, os milagres podem se realizar.

Ter um sonho para alimentar as nossas esperanças, ainda que em algum momento 
nos pareça difícil de alcançar, é como o alimento que nos sustenta e nos dá à energia de 
que precisamos para enfrentar os obstáculos e seguir adiante.

É preciso manter acesa dentro de nós a chama da esperança, é preciso não aban-
donar o nosso profundo desejo de vencer, de conquistar aquilo que nos parece ser o 
melhor para nós e para a nossa família.

Há momentos sim na vida de cada um, que as dificuldades se parecem insuperáveis, 
que as boas coisas ficam muito distantes, nessas ocasiões os dias se alongam além do 
normal, as mãos da ajuda se distanciam, nem o sonho sonhado é lembrado.

Não abandonemos os nossos sonhos, sonhando dormindo ou acordado, sonhos que 
viram realidade diante do nosso firme propósito, sonhos da noite ou do dia, sonhos em 
noites de inverno ou de verão, como disse Willian Shakespere: “o que interessa mesmo 
não é a noite em si, são os sonhos. Sonhos que o homem sonha sempre, em todos os 
lugares, em todas as épocas do ano, dormindo ou acordado”.

E para os nossos leitores, os nossos desejos de que todos os seus sonhos se realizem, 
e a nossa mensagem de Natal, por Clarice Lispector – Sonho:

Sonhe com aquilo que você quer ser, porque você possui apenas 
uma vida e nela só se tem uma chance de fazer aquilo que quer.

tenha felicidade bastante para fazê-la doce. Dificuldades para fazê-la forte. 
tristeza para fazê-la humana. E esperança suficiente para fazê-la feliz.

As pessoas mais felizes não tem as melhores coisas. Elas sabem fazer o 
melhor das oportunidades que aparecem em seus caminhos.

A felicidade aparece para aqueles que choram. Para aqueles que se machucam. 
Para aqueles que buscam e tentam sempre. E para aqueles que reconhecem a 

importância das pessoas que passaram por suas vidas.

Os Presentes de Natal 
O melhor presente que podemos dar é aquele que vem de dentro do nosso 

coração, o sorriso franco, o olhar carinhoso, a palavra da sinceridade e o abra-
ço afetuoso são os presentes insubstituíveis, guardamos dentro de nós para a 
eternidade.

Que na mensagem da prece de Francisco de Assis possamos encontrar o 
verdadeiro sentido que anima o nosso espírito, que a cada dia nos renove e 
traga a paz interior. 

Ó Mestre!
Fazei que eu busque mais consolar que ser consolado;

Compreender que ser compreendido;
Amar que ser amado.

Porque é dando que se recebe;
Perdoando que se está perdoado;

Morrendo que se vive para a vida eterna.

São os nossos sinceros desejos 
de um Feliz Natal a todos!
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ESCLARECIMENtOS DA ÁREA DA SAÚDE
Dias atrás, no O Líder do dia 

17 de dezembro, falei aqui sobre 
a questão do atendimento na área 
da saúde pública em Maravilha. 
Novamente trago, para este 
espaço, as devidas informações, 
gentilmente nos fornecidas pelo 
José Francisco Mora, não apenas 
um funcionário público, mas 
sim um ser humano esclarecido e 
estudado, visto que é mestre em 
biociências aplicadas à farmácia 
e especialista em gerenciamento 
de Unidades Básicas do SUS. 
Vamos ao e-mail recebido, em 
sua íntegra: “Inicialmente quero te 
dizer que ouço suas críticas ao meio 
dia a muito tempo, e diga-se que 
todas com muita propriedade, assim 

como sua coluna no Jornal O Líder. 
Bom, mas estou me reportando a 
você para falar e contribuir com o 
seu texto divulgado na última edição 
do Jornal O Líder, sábado, dia 17, 
intitulado “ATENDIMENTO 
DO POSTO DE SAÚDE”. Como 
de costume, muito bem anotado 
todas as pontuações, principalmente 
no que tange o atendimento de 
urgência e emergência, e é neste 
item que quero me focar, pois esse 
tipo de atendimento não pode ser 
feito em Unidade Básica de Saúde 
- UBS. As UBS não possui estrutura 
adequada para prestar esse tipo de 
atendimento (não me refiro apenas 
a Maravilha, e sim a todo o Brasil), 
por esse motivo é que a Secretaria 

Municipal de Saúde de Maravilha 
possui convênio com o Hospital São 
José para prestar atendimentos de 
urgência e emergência 24 horas por 
dia, sábados, domingos e feriados, 
repassando em torno de R$ 100 
mil mensais para manutenção desse 
serviço. Também é importante a 
gente deixar claro para a população 
o que significa URGÊNCIA e 
EMERGÊNCIA, segue abaixo o 
conceito que na minha opinião é o 
mais esclarecedor: URGÊNCIA: 
a ocorrência imprevista de agravo 
à saúde com ou sem risco potencial 
à vida, cujo portador necessita 
de assistência médica imediata. 
EMERGÊNCIA: a constatação 
médica de condições de agravo à saúde 

que impliquem em risco iminente 
de vida ou sofrimento intenso, 
exigindo, portanto, tratamento 
médico imediato. FONTE: MS. 
Ou seja: em nenhuma das duas 
situações se deve procurar a UBS e 
sim o Hospital mais próximo. O 
que acontece muito é que alguns 
pacientes que estão com dor, febre, 
ou qualquer outro sintoma há vários 
dias relatam estar em situações de 
urgência ou emergência, porém 
não caracterizando essa situação. 
Assim finalizo, o que posso julgar 
como uma modesta colaboração, 
para podermos esclarecer ainda 
mais dúvidas de nossa população, e 
também parabenizo-o novamente 
pelas sabias palavras que tens falado 

e escrito”. Caro José Francisco, 
agradecido ficamos sim pela 
colaboração, e principalmente, 
pelos esclarecimentos prestados 
à nossa população. Da mesma 
forma, importante também que 
a população, ao necessitar de tal 
atendimento na saúde pública, 
preste atenção aos procedimentos 
acima mencionados. E finalizo 
dizendo, que realmente, sabemos 
que muitos problemas pequenos 
acabam sim sendo levados as 
Unidades de Saúde, pois são 
potencialmente menores, não 
se enquadrando em urgência 
ou emergência. Nestes casos, 
procurem, por gentileza, o hospital 
mais próximo.

PLANOS DE SAÚDE
Aproveitando a deixa, vamos 

comentar sobre as novas regras dos 
planos de saúde. As regras estão aí 
para o cumprimento (e adequa-
ção) dos planos privados. Come-
çaram a valer, nesta segunda-feira 

(19), as novas regras de planos de 
saúde para consultas e exames. A 
Agência Nacional de Saúde (ANS) 
ampliou a cobertura das operado-
ras em um total de 69 itens. Se-
gundo a nova resolução, o atendi-

mento de alta complexidade deve 
ser prestado em até 21 dias. Já os 
exames de laboratório têm o prazo 
de três dias para serem realizados 
e, nas consultas com especialistas 
como terapeutas ocupacionais, 

nutricionista, psicólogo e fono-
audiólogo, o tempo máximo de 
espera é de dez dias. As consultas 
com pediatra, clínico geral e gine-
cologista, devem ser marcadas em 
até sete dias úteis. Mas, de acordo 

com a ANS, o plano de saúde tem 
a obrigação apenas de disponibili-
zar o horário, dentro desse perío-
do, com qualquer médico coope-
rado, e não com um profissional 
específico. 

ALgUNS PROBLEMAS CONtINUAM
Justamente por conta disso, 

alguns problemas continuarão in-
dependente das adequações. Um 
deles é o caso da marcação de con-
sultas com pediatra, clínico geral e 
ginecologista. Se o quadro do pa-
ciente é para qualquer destes casos, 
não é correto que o atendimento se 
dê por “qualquer médico coopera-
do”, pois geralmente quem adquire 
um plano de saúde privado, e paga 
sua mensalidade, é porque busca 

justamente diferenciação no aten-
dimento, pois do contrário poderia 
ficar se valendo do atendimento da 
rede pública, o que também se dá 
em plantões. Ademais, é impor-
tante dizer que quando se adquire 
um plano de saúde, o cliente pas-
sa a ter uma relação de consumo 
com a operadora do plano, ou seja, 
normas regidas pelo Código de 
Defesa do Consumidor (CDC). 
Penso que há ofensa ao CDC, em 

casos como o de atendimentos 
com pediatra e ginecologista, pois 
o paciente contratante paga pela 
prerrogativa de ter tais atendimen-
tos. Em relação aos demais casos, 
novamente previstos em lei, as em-
presas operadoras terão que se ade-
quar. Quanto a eventuais descum-
primentos, cabe ao cliente medidas 
judiciais cabíveis, ou até mesmo se 
dirigir ao PROCON, em cidades 
que tenham este serviço. 

ESPÍRItO DE NAtAL
Gostaria de concluir, 

hoje, enviando meus votos 
de feliz Natal aos leitores. 
Dizer de minha imensa 
alegria com a repercussão 
desta coluna, experiência 
inédita para mim, até en-
tão. Congratulo-me com 
as famílias dos leitores, e, 
neste momento em que 

devemos deixar de lado a 
crítica, as mágoas e ran-
cores, que tenhamos den-
tro de nós sentimentos 
de amor e fraternidade, 
potencializados pela sim-
bologia do nascimento do 
Menino Jesus. Feliz Natal 
a todos, com muito amor 
no coração.
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grupos culturais dançam, cantam e 
encantam as avenidas de Maravilha

Para encerrar as festividades 
do Natal Maravilha desenvol-
vidas pelo Departamento de 
Cultura, aconteceu na noite de 
quarta-feira (21), o primeiro 
“Dançando, Cantando e Encan-
tando”.

O evento foi uma proposta 
inovadora do Departamento, 
com o objetivo de integrar a 
cultura do município e a popu-
lação, assim como desejar um 
feliz Natal para todos que passa-

vam pelas ruas e que estavam no 
comércio, distribuindo abraços e 
doces.

Participaram do desfile na 
Avenida Araucária e Sul Brasil, 
dançando e cantando, o grupo 
de canto italiano A Colpetti, 
grupo de danças alemãs Wolhs-
tanzgrupe Wunderbar e o grupo 
de danças Senior, além da cola-
boração de Roque Feyt.

Em cada esquina desse tra-
jeto, os grupos culturais se apre-

sentavam, dançando a polonesa 
e cantando uma canção natalina. 
Após o desfile, na praça central 
foi oficializado o evento.  

Segunda a diretora de Cultu-
ra, Venice Baldissera, a ideia do 
evento foi pensando em propor-
cionar algo diferente envolvendo 
a população e os grupos cultu-
rais. “Só tivemos o sucesso al-
cançado porque contamos com 
uma integração entre os grupos 
envolvidos e o departamento”. 

Fotos: Isabel Müller – Jornal O Líder

Grupos oficializaram o primeiro 
“Dançando, Cantando e Encantando”  

Grupo de canto italiano A Colpetti 
apresentou músicas natalinas

Em cada esquina os grupos 
dançavam a conhecida polonesa  

 Integrantes do grupo de danças Senior Grupo de danças alemãs 
Wolhstanzgrupe Wunderbar
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PASSATEMPO

Claudia avisa a Camila que se 
separou de Rubinho e a convida 
para morar com ela. Camila acon-
selha a irmã a ficar um tempo sozi-
nha. Rubinho volta para a casa da 
mãe e briga com Maruschka. Sarita 
propõe a Alberto que eles passem o 
Natal no Covil do Bagre. Mirta e 
Rubinho abandonam Maruschka 
no dia de Natal e ela resolve convi-
dar Grace Kelly e Deusa para cear 
com ela. Camila visita Flavinho e se 
encontra com Ricardo. Iara conta 
para Joselito que descobriu que sua 
missão é salvar a comunidade do 
Covil do Bagre. 

Teodora discute com Quinzé 
após levar Quinzinho à escola. Ele 
confessa a Gigante que está com 
medo da proximidade entre mãe e 
filho. Dagmar segue Leandro. Es-
ther ajuda Vanessa na nova coleção 
da Fio Carioca. Tereza Cristina tem 
ataque quando Patrícia conta que 
vai à festa de Griselda. René desli-
ga o telefone na cara da ex. A perua 
se irrita com a chegada do chef à 
mansão da portuguesa. Luana diz 
que Patrícia sofrerá uma grande de-
cepção. Danielle pede autorização 
a Celina para levar Pedro Jorge ao 
pagode. 

Celina conta para Nanda 
que Lourenço é o pai de Tiago. 
Renato compra um anel para Alice, 
enquanto Cícero dá um carro para 
a filha. Dora e Marcos pensam em 
onde irão guardar os pertences de 
Sofia. Eva chega para o Natal na 
casa de Manuela. Aurélia aceita 
namorar Wilson. Rodrigo conta 
para Manuela que Lourenço é o pai 
de Tiago. Jonas desiste de demitir 
Ângela. Rodrigo se surpreende com 
a maturidade de Nanda. Marcos 
emociona Sofia e Olívia com seu 
discurso na hora da ceia de Natal. 
Eva pede para Rodrigo ajudá-la a 
montar um quarto para Júlia em 
sua casa. HORIZONTAIS:

2 – Quais as vogais de Jesus. 4- Material utilizado para envolver 
um braço ou perna quebrada. 6- Feminino de OS. 7- Segunda 
sílaba da palavra fartura. 8- É o que sai de um pneu furado. 
9- Sinônimo da palavra surge. 12- Festividade Cristã que se 
celebra no dia 25 de dezembro. 13- Lugar onde se mora. 14- O 
sono infantil. 

VERTICAIS:
1 – Sinônimo de despido. 2- Pronome pessoal masculino que 
indica a 3ª pessoa do plural. 3- Enfeite que se coloca em cima 
da árvore de Natal. 4- O nome dos três reis magos são Melchior, 
Baltazar e ... 5- Qual o ditongo presente na palavra OURO. 8- 
Utensílio agrícola que serve para lavrar a terra. 9- Este começa 
em janeiro e termina em dezembro, o que é? 10- Aperta com na. 
11- Repetição de um som.  

Solução 21-12-11:
AI – ALI – ALVO – APOIO – AR – BEBÉ – BERÇO – BRINCAR – CARI-
NHO – CASA – CÉU – CL – CROMO – DE – FÁ – FAMÍLIA - HÁ – IR 
– IVO – LUA – MÃE – PAI – PAU – REI – RUA – RUI – SI – VI.

Ingredientes 

Rabanada
5 pães francês cortados em cubos pequenos
500 ml de leite
4 ovos batidos

Calda
2 xícaras (chá) de açúcar
1 xícara (chá) de água
2 pedaços de pau de canela
½ xícara (chá) de mel
nozes, castanha de caju, amêndoas 
picadinhas a gosto
canela em pó a gosto

Modo de preparo 

Rabanada
1°- Mergulhe os cubinhos de pão francês em 500 ml de leite e em seguida em 4 ovos batidos. 

Com as mãos vá colocando os cubinhos, um a um no óleo quente até que fiquem dourados. 
Retire os cubinhos com uma escumadeira e deixe escorrer em papel absorvente. Reserve.

Calda
2°- Numa panela coloque 2 xícaras (chá) de açúcar, 1 xícara (chá) de água e 2 pedaços de 

pau de canela e leve ao fogo baixo até derreter o açúcar (+/- 5 minutos). Adicione ½ xícara (chá) 
de mel, misture e deixe ferver até ficar uma calda com cor de caramelo clara (+/- 3 minutos). 
Desligue o fogo e deixe amornar.

Montagem
3°- Passe os cubinhos de pão fritos (reservados acima) na calda morna e coloque num prato 

de servir. Salpique nozes, castanha de caju, amêndoas picadinhas, polvilhe canela em pó e sirva 
em seguida.

Strufolli de Rabanada
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Religião e você!
Igreja Católica

Raquel !
Um abraço 
pode di-
zer tantas 
coisas.“Vou 
me lembrar 
de você”. 
Pode tam-
bém querer 

dizer “Você é muito especial”, 
ou, melhor do que tudo, “Eu 
amo você”. Um abraço pode 
muita coisa e este é de desejos 
de um feliz aniversário. Home-
nagem da mãe Ivete, pai Celso e 
filha Angeline.

Paula!
O dia do 
seu aniver-
sário fará 
você perce-
ber o quan-
to já viveu 
e aprendeu 
e o quanto 
ainda falta 

aprender, durante todo o tempo 
que resta da sua vida. Que a cada 
aniversário você consiga lembrar 
as boas experiências que passou, 
preservando-as sempre, e apagar as 
ruins e se sentir plenamente feliz. 
Homenagem de seus familiares 
pelo aniversário comemorado no 
dia 23/12. 

Julianderson 
Panegalli!

Esperamos 
que este dia 
se repita mui-
tas e muitas 
vezes. Que 
cada ano que 
passa você 

não fique mais velho, fique mais 
experiente, mais vivido. Esperamos 
que Deus te ilumine e faça que você 
siga os melhores caminhos sempre. 
Um forte abraço e um feliz aniver-
sário! Homenagem de seus amigos 
pela passagem de seu aniversário!

Karen... 
Desejo que 
a cada dia 
a vida te 
traga acon-
tecimentos 
novos e ma-
ravi lhosos 
que possam 

te fazer feliz de verdade. Espero 
que os grandes sonhos e as pe-
quenas alegrias pincelem seu dia 
com as cores da felicidade, fa-
zendo de você uma pessoa cada 
vez mais feliz. Felicidades hoje e 
sempre. Feliz Aniversário!!!

gabi! 
Que você te-
nha de tudo 
um pouco; 
sensibilidade, 
coragem, so-
lidariedade, 
b o n d a d e , 
t r anqui l i -

dade, alegria, humildade, amor 
próprio e principalmente fé, para 
iluminar teu caminho, te guiar, te 
sustentar e sentir-se segura sempre. 
Que neste dia 25 seu aniversário seja 
tão iluminado como você. Felicida-
des. Homenagem de seus amigos.

Joaquim está sentado à beira do rio, pescando, quando de 
repente avista o amigo Manoel.

— Ó Manoel! — grita ele.
— Ó Joaquim! — responde o amigo.
— Como faço para atravessar para o outro lado do rio?
— Não sejas burro, Joaquim! Tu já estás no outro lado!

Uma menina estava conversando com a sua professora. A 
professora disse que era fisicamente impossível que uma baleia 
engula um ser humano porque apesar de ser um mamífero mui-
to grande, a sua garganta é muito pequena. A menina afirmou 
que Jonas foi engolido por uma baleia. Irritada, a professora re-
petiu que uma baleia não poderia engolir nenhum ser humano; 
era fisicamente impossível. A menina, então disse: - ‘Quando 
eu morrer e for ao céu, vou perguntar a Jonas’. A professora 
lhe perguntou: - ‘E o que vai acontecer se Jonas tiver ido ao 
inferno?’ A menina respondeu: - ‘Então é a senhora que vai lhe 
perguntar.’

O marido ganhou (num sorteio) três passagens para Jerusa-
lém. Pediu alegremente à mulher para arrumar as malas e ligou 
para convidar a mãe dele para ir junto. E começou uma discus-
são. A esposa queria levar a mãe dela. No fim da briga, ele con-
cordou em levar sogra (a mãe dela). Em Jerusalém, visitando o 
local onde Cristo foi enterrado e ressuscitou, a sogra se emocio-
nou demais, passou mal e rapidamente faleceu. O marido per-
guntou quanto custava o enterro em Jerusalém, e lhe disseram 
que seria R$ 1 mil. Perguntou quanto custava mandar o corpo 
para o Brasil e soube que, com transporte aéreo e tudo, ficaria 
por R$ 20 mil. O marido decidiu então mandar o corpo para o 
Brasil. Os judeus e a esposa ficaram surpresos demais. - Por que 
mandar para o Brasil, se é 20 vezes mais caro? O marido respon-
deu: - Tenho muito receio. Aqui em Jerusalém vocês já tiveram 
o caso de alguém que morreu e ressuscitou. Prefiro não arriscar.

COLUNA PAStORAL
CELEBRAÇÕES: Neste sábado dia 24 de dezembro às 14h celebração da vida com a Pastoral da Criança no 

Bairro União. Às 14h30 celebração comunitária do Natal na comunidade de São Judas Tadeu. Às 20h celebração 
comunitária do Natal na igreja matriz e às 20h30 na comunidade de Tigrinhos. Domingo dia 25 de dezembro 
às 9h celebração comunitária na igreja matriz. Quarta-feira dia 28 de dezembro às 17h no hospital celebração de 
culto com apresentação do Terno de Reis.

BATIZADOS: Dia 25 de dezembro às 9h na Igreja do Bairro Floresta e dia 31 de dezembro às 14h na Igreja 
Matriz.

PARA REFLETIR: Era véspera de Natal! Ele resolveu dar uma olhadinha nos preparativos para a grande festa!
Com um beijo, despediu-se da mãe e desceu rumo à cidade grande! Ao chegar, ficou encantado diante de 

tantas maravilhas! Árvores enfeitadas, luzes coloridas, pessoas alegres, tudo parecia preparado para um grande 
acontecimento! Por alguns instantes sentiu imensamente feliz, acreditando que o povo enfim, havia entendido 
verdadeiramente a mais bela prova de amor vinda do céu! Porém, ao entrar nas lojas, veio o desencanto, percebeu 
logo que toda aquela euforia era apenas comercial, que as pessoas nem se quer sabiam o nome do aniversariante, 
nem nos cartões havia o nome dele! Andou pelas ruas da cidade e depois sentiu fome. Pediu comida em várias ca-
sas luxuosas e as respostas vindas dos interfones eram sempre as mesmas: “Não temos nada”! De repente, bateu-lhe 
uma forte dor no peito, foi até a um hospital e novamente outra decepção, a atendente logo perguntou: “particular 
ou convênio?” Quando ele disse que não era um nem outro, ela disse que não tinha médico. Uma tristeza imensa 
invadiu o seu coração, sentiu-se tão sozinho no meio da multidão, que nem conseguiu evitar as lágrimas! Desa-
pontado, cansado, com fome e sentindo dor, só lhe restou o banco da pracinha para um breve descanso. Ao cair da 
tarde, ele dirigiu-se à passos lentos, até a periferia, para um encontro com seus verdadeiros amigos! Lá chegando, 
foi acolhido com muito carinho, até as crianças o ajudaram a atravessar a pinguelinha do córrego e as famílias 
saciaram a sua fome de pão e de amor! Lá, não tinha enfeites de Natal, mas os corações daquela gente estavam 
todos enfeitados, vivendo o verdadeiro sentido do Natal! As famílias, já tinham feito a novena de casa em casa, 
arrecadado alimentos para repartir com os que não tinham! Onde não tinha um presépio, tinha sempre algo que 
falava do Menino Deus! Ele sentiu tão bem acolhido, que desejou passar aquela Noite de Natal nos braços daquela 
gente! Ali, não houve troca de presentes, mas o amor se fez presente! Não teve ceia, mas não faltou a oração! De 
volta, à sua casa, Ele buscou aconchego no colo de sua mãe e com ela desabafou: “Mãe, estive com eles, mas eles 
não me reconheceram! Além de me desprezar, desprezam também os meus amigos pobres! Eles me trocaram por 
um tal de Papai Noel e DIZIAM QUE ERA NATAL! Vi uma mulher prestes a dar luz, sem ter uma roupinha pra 
vestir o seu filhinho e DIZIAM QUE ERA NATAL! Vi doentes, sem atendimento médico, nas portas dos hospi-
tais e DIZIAM QUE ERA NATAL! Vi crianças famintas, pais desempregados e DIZIAM QUE ERA NATAL! 
Comovida com o desencanto do filho, a mãe, acariciando seus cabelos, com ternura o consola: “Filho, vamos 
ter um pouco mais de paciência com o povo, ainda podemos contar com muita gente lá na terra, espalhando o 
seu amor! Um dia, tudo isso vai mudar, quem hoje não te reconheceu, vai abrir seu coração e nele, você vai fazer 
morada! Neste dia, você vai se alegrar, pois haverá Natal, em todos os corações!” Ouvindo essas doces palavras de 
sua mãe, Ele adormeceu com a mesma serenidade daquele menino que nasceu em Belém! O verdadeiro Natal, só 
acontece para aquele que faz do seu coração, uma manjedoura para acolher Jesus, na pessoa do irmão que sofre.
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Santa terezinha do Progresso

Comércio sorteia 10 prêmios
O Papai Noel do 

Brasil também chegou 
de helicóptero em Santa 
Terezinha do Progresso, 
na tarde de quinta-feira 
(22).

O Núcleo do Co-
mércio de Santa Tere-
zinha do Progresso, em 
parceria com a Admi-
nis t ração Munic ipa l , 
realizou a promoção 
‘Eu Adoro Santa Terezi-
nha do Progresso’, onde 
ocorreu o sorteio de 10 
prêmios.

Ao todo, foram dis-
tribuídos em torno 
de 15 mil cupons aos 
clientes das 10 empresas 
participantes: Abastece-
dora Santa Terezinha, 
Agropecuária Progres-
so, Arco Íris Móveis, 
Auto Peças Santa Tere-
zinha, Comercial Mun-
do Novo, Cooperativa 
Auriverde, Dal Mago 
Materiais de Constru-
ção, Isabel Materiais 
de Construção, Matão 
Agroveterinária e Si-
coob Credial. A pro-
moção também contou 
com o apoio da Rádio 
Atalaia, de Campo Erê.

A programação foi 
prestigiada por cen-
tenas de pessoas, que 

ainda assistiram a apre-
sentações culturais e à 
chegada do Papai Noel. 
O coordenador do nú-
cleo, Alceu Dal Mago, 
agradeceu aos clientes 
que movimentaram o 
comércio no período da 
promoção.

Os prêmios foram 
entregues após o sorteio 
e os ganhadores que não 
estiveram presentes po-
derão retirá-los com a 
coordenação do núcleo.

Ganhadores: 1º prê-
mio: Poupança de R$ 
1.000 – Helio Macha-
do; 2º prêmio: Lava-
-jato – Arcênio Staudt; 
3º prêmio: Cilindro 
elétrico industrial – 
Rosalina Maria Kop-
sel; 4º prêmio: Forno 
elétrico – Líria Salini; 
5º prêmio: Dois pneus 
– Amandio Kopsel; 6º 
prêmio: Balcão para 
banheiro – Odilo da 
Rosa; 7º prêmio: Som 
automotivo – Erival-
do Bressler; 8º prêmio: 
Conjunto de ordenha 
– Antônio Giehl; 9º 
prêmio: Churrasqueira 
elétrica rotativa – Pedro 
Pinno e o 10º prêmio: 
Bicicleta 18 marchas – 
Cristiano Trombini.

Mais de 15 mil cupons foram distribuídos para o sorteio

Vice - prefeito e secretário receberam o Papai Noel do Brasil

Comunidade acompanhou as apresentações culturais
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Iraceminha 

Clube de Mães Chamas do Amor recebe 
R$ 15 mil

O Clube de Mães Cha-
mas do Amor da Linha Três 
Irmãos recebeu na noite de 
terça-feira (20), R$ 15 mil 
da Administração Munici-
pal. 

O atual presidente da 
comunidade de Três Irmãos, 
Roque Ghisleri, falou da 
satisfação em contar com o 
apoio da Administração em 
prol do melhoramento da 
comunidade. O presidente 
da comunidade eleito para 
2012, Nédio Capeletto, des-
tacou que os recursos vão 
subsidiar a comunidade em 
muitos trabalhos. 

O secretário da Admi-
nistração e Fazenda, Evan-
dro Rauber, acrescentou que 
a aplicação dos recursos deve 
ser feita da melhor forma 
possível e o apoio as comu-
nidade é fundamental, pois 
agregam ao desenvolvimen-
to do próprio município.

O prefeito, Avelino da 

Costa, lembrou que a equipe 
da Administração é parceira 
quando se trata em promo-
ver economia e por isso, é 
possível desenvolver projetos 
como este que auxiliam no 
desenvolvimento das comu-
nidades. “A comunidade é 
muito importante e faz par-
te da nossa família. Estamos 
hoje entregando R$ 15 mil 
devido aos esforços feitos 
pela Administração, em-
bora muitas ações já foram 
desenvolvidas em 2011, a 
exemplo do melhoramento 
no parque de máquinas, nas 
Secretarias da Saúde e Edu-
cação, que também recebe-
ram investimentos, assim 
como nas demais secretarias 
e setores com o objetivo de 
oferecer serviços de qualida-
de para a nossa população”.

Após o repasse do recur-
so, foi feita uma confrater-
nização entre comunidade e 
Administração.

Clube de Mães Chamas do Amor assinou o repasse
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Clube de Mães 4S Amizade elege nova 
diretoria

No último sábado (17) foi re-
alizado o último encontro do ano 
com confraternização do Clube de 
Mães 4S Amizade da Linha 51, de 
Maravilha. O grupo se reúne uma 
vez por mês, sendo sempre no ter-
ceiro sábado a tarde de cada mês.

No mesmo dia foi eleita a nova 
diretoria da entidade, que ficou as-
sim constituída: presidente: Venil-
de Castanha, vice-presidente: Inel-
bi Feltes, secretária: Ivete Livinali, 
vice-secretária: Neli de Oliveira, 
tesoureira: Nilva Sbusi, vice-tesou-
reira: Ivone Castanha. No conse-
lho fiscal estão Marlene Castanha, 
Marina da Silva, Neiva Schwertz e 
Marli Wiel. O grupo se reúne uma vez por mês para jogar bolãozinho

Serra Alta

Serra Alta

Maravilha

Cunha Porã

Programas sociais realizam o Dia 
da Família

A Administração Municipal 
de Serra Alta através do Centro 
de Referência de Assistência So-
cial (CRAS), equipe do Progra-
ma de Erradicação do Trabalho 
Infantil (Peti) e Bolsa Família, 
realizaram na terça-feira (20), 
“O dia da família no Peti”. 

A finalidade do encontro foi 
integrar a família no meio esco-
lar, nos programas sociais, no 
esporte e no lazer, acompanhan-
do e buscando o melhor para os 
alunos.

O evento contou com a par-
ticipação do prefeito Claudinei 
Senhor, primeira-dama Sueli Se-
nhor, segunda-dama Marta Fu-
zinatto, coordenação, professo-
res e uma média de 66 famílias.

Na noite teve apresentações 
das atividades e recursos gastos 
durante o ano de 2011, apre-
sentações culturais como dan-
ça, música, mensagens, amostra 
dos trabalhos, entrega oficial das 
camisetas para cada aluno e co-
quetel.

 Alunos do Peti receberam camisetas
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Projovem Adolescente e Adolescer Saudável encerraram 
atividades

Descontração, inovação e 
integração fizeram parte das 
atividades realizadas nos en-
contros dos grupos Adolescer 
Saudável e Projovem Adoles-
cente no mês de dezembro. 

No início do mês os grupos 
participaram do Desfile Nata-
lino no qual o Projovem Ado-
lescente desfilou lembrando as 
diversas profissões, e o grupo 
Adolescer Saudável procurou 
retratar por meio de máscaras 
os diversos tipos de violência 
vivenciados na sociedade. En-
cerraram o desfile com o pedi-
do de paz e mais união fami-
liar.

Foram realizadas também 
confraternizações com diver-
sas brincadeiras e revelação do 
amigo secreto. Para finalizar as 
atividades do ano, foi propor-
cionado no dia 15 de dezem-
bro um passeio até Chapecó, 
onde os adolescentes tiveram 
a oportunidade de conhecer 
o Shopping Pátio e o cinema, 
quando assistiram o filme Gato 
de Botas. 

De acordo com as profes-
soras, psicóloga Andréia Bolfe 
e a pedagoga Dione Maas, os 
adolescentes adoraram a pro-
gramação e agradecem a Secre-
taria de Assistência Social por 

ter oportunizado este momen-
to de lazer. 

A equipe do CREAS deseja 
que a alegria do Natal trans-

Grupo Projovem em visita ao Shopping Pátio  

 Adolescentes do grupo Adolescer Saudável também visitaram o shopping  

borde no coração de todos e 
traga um ano novo repleto de 
grandes realizações e maravi-
lhosas conquistas.

Município adere ao Santa Catarina 
Alfabetizada

O Programa Santa Cata-
rina Alfabetizada tem como 
objetivo erradicar o analfabe-
tismo no Estado e oportuni-
zar a continuidade no proces-
so de escolarização de jovens, 
adultos e idosos que não ti-
veram acesso ou permanência 
na Educação Básica.

Com esses objetivos e para 
consequentemente gerar uma 
melhor qualidade de vida, a 
Secretaria de Educação de 

Serra Alta aderiu à campanha 
para formação de turmas para 
o próximo ano. Os interessa-
dos em matricular-se devem 
inscrever-se na Secretaria. 

“Mobilize amigos, paren-
tes ou vizinhos que você tem 
conhecimento, porque é ne-
cessário atender a legislação 
referente ao número para for-
mação de turmas”, ressaltam 
os responsáveis pela Secreta-
ria.
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Natal: uma tradição em família
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DECORAçãO
A família de Eneci 

tem como tradição 
iniciar a decoração 

natalina no primeiro 
domingo do advento. 
“Colocamos o enfeite 
da coroa de advento 

na porta simbolizando 
a preparação, fize-

mos orações e vamos 
preparando os outros 

enfeites. A cada semana 
vou incrementando 

mais”, destaca Eneci, 
que acrescenta que a 

última semana é dedi-
cada à limpeza da casa 
e conclusão dos pre-

parativos e enfeites. “A 
árvore a gente também 
não coloca no primeiro 
domingo de advento, 

deixamos para a última 
semana. Primeiro é a 

decoração fora e depois 
as outras”, finaliza.

Os preparativos 
para a grande noite são 
realizados em conjun-
to, Eneci explica que 

cada um ajuda em uma 
tarefa. “A Ivone, minha 
irmã, é mais da cozinha 
e eu mais na decoração, 

nos dividimos e cada 
um faz um pouco para 

estar tudo certo na 
noite”, conclui. 

CEIA
Na noite de Natal a família realiza o es-

touro do champanhe onde fazem um brinde 
desejando a todos um feliz Natal. “A ceia 
realmente é o peru e o chester e muita fruta, 
além de uma variedade de saladas. Feito a 
ceia vem os doces e sobremesas. Também na 
noite de Natal a gente não toma cerveja, a 
nossa bebida é o vinho para simbolizar mais 
o nascimento de Cristo”, comenta Eneci.

A ceia tradicional da família sempre 
foi realizada na casa de Ilse, mãe de Eneci. 
“Agora a mãe mora comigo, então sempre o 
Natal é na nossa casa. No domingo vamos na 
casa de quem nos convida, porém a noite de 
Natal é sempre em casa com a família toda 
reunida”pontua.

Antes da ceia a família se reúne ao redor 
da mesa e fazem uma oração. “Cada um que 
tiver algo para falar e agradecer pode se pro-
nunciar. Respeitamos a religião de cada um, 
mas o momento da oração é fundamental, 
não fizemos a ceia sem ir à igreja”. 

Janiara, Casildo, Ivone, Robson, 
Eneci e Ilse em uma das várias 

comemorações do Natal 
realizadas pela família

Fim de ano, época de 
festas, confraternizações e 
alegria. Natal é o período 
do ano onde celebramos 
em família para lembrar do 
nascimento de Jesus Cristo. 
É uma época festiva e de paz, 
onde predominam, segundo 
as tradições, a entrega de 
presentes natalinos e a 
tradicional ceia de Natal.

A ceia é servida 
na véspera do dia 25 
de dezembro, dia da 
comemoração do Natal, e as 
famílias se reúnem em volta 
da mesa para juntos celebrarem esta festa. Mas o mais 
importante nesta época festiva é recordar o nascimento de 
Jesus Cristo, e lembrar-se da paz que esta data oferece. Nesta 
data é bom reunir a família, brindar ao amor, a paz e a união. 

Seguindo estes costumes do Natal é que a família de Eneci 
Gruber sempre comemora esta data de forma tradicional. 
“Sempre fizemos essa comemoração no Natal, desde 
pequenos minha mãe realizava. Sempre na noite do dia 24 ela 
montava o pinheiro, que era uma árvore natural, e colocava os 
presentes embaixo da árvore e quando acordávamos no dia 25 
estavam lá os nossos presentes”, frisa.

Antigamente a família montava ainda um presépio 
todo trabalhado feito com grutas, lago e com cascatas. E os 
presentes também tinham um diferencial, faziam sapatinhos 
ou até chapeuzinhos.

Eneci salienta que neste dia realizam primeiro a parte 
religiosa e depois a festa. “Na noite de Natal recebemos os 
visitantes, que vem um dia antes, primeiro vamos à missa do 
Natal, fazemos as orações e viemos para casa receber o Papai 
Noel, e aí então são distribuídos os presentes ao redor da 
árvore, onde fica toda a família reunida. Cada um recebe seu 
presente, então é aquela festa, depois é que vamos para a ceia. 
De preferência jantamos a meia noite, mas agora como tem 
muitas crianças a gente antecipa um pouco”, explica. 

Clair e Joanna em 2009 realizando a entrega dos presentes à família

 Decoração natalina está presente em todos os cantos da casa

 Mesa da ceia recebe ornamentação especial
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Em São Miguel da Boa Vista, o Papai Noel desceu do helicóptero acom-
panhado do prefeito Milton Müller e da primeira-dama Ivânia

Papai Noel ficou rodeado de crianças Brinquedos e doces foram conseguidos por meio de recursos da Associação de Ação Comuni-
tária de São Miguel da Boa Vista

Noel distribuiu doces e brinquedos

HO, HO, HO, Feliz Natal!!!
Papai Noel visita cidades da região

Ele tem barba branca, gor-
ro vermelho, é simpático e 
sempre fala seu mais conheci-
do jargão: “Ho, ho, ho, Feliz 
Natal!”. Quem nunca teve a 
expectativa de ver de perto o 
Papai Noel? Pegar sua mão, 
dizer oi, ganhar presentes?

O calor e o sol forte não 
impediram que várias crianças 
dos municípios de São Miguel 
da Boa Vista, Santa Terezinha 
do Progresso, Bom Jesus do 
Oeste, Sul Brasil e Cunhataí 
pudessem realizar este sonho e 
abraçar de perto o bom velhi-
nho na quinta-feira (22).

A história
A ideia de se criar o Papai 

Noel surgiu em 1982. “Mas, 
em 1999, começamos o traba-
lho do Papai Noel do Brasil. 
Com a proposta de um Papai 
Noel real, que visita as cidades 
voando de helicóptero, res-
ponde cartas e busca parcerias 
para realizar sonhos, trans-
formamos cada uma de suas 
chegadas em um evento que 
leva a milhares de pessoas o 
verdadeiro espírito de Natal”, 
comenta o Papai Noel. 

Para ele, a ideia é boa e, 
afinal, “alguém tem que ser o 
Papai Noel”. Natural de São 
Lourenço do Oeste, Noel se 
caracteriza muito bem para 
colocar em prática o papel. 

Sua barba é de verdade e a sin-
ceridade com que olha para as 
crianças e as abraça também.

Ele visita em torno de 500 
cidades dos três Estados do 
Sul por ano, sendo que cerca 
de 100 cidades o contratam 
para vir de helicóptero e dis-
tribuir presentes.

Roteiro do 
Papai Noel do Brasil

Alguns alunos das esco-
las dos municípios tiveram a 
oportunidade de dar uma vol-
ta de helicóptero com o Noel. 
No caso de São Miguel da Boa 
Vista, foi ele que entrou em 
contato com o município, a 
fim de conhecer a cidade. As-
sim, foi contratado para vir ao 

município como Papai Noel.

O espírito 
de Natal

Muitas histórias, amor, 
esperança e alegria cercam 
o mês de dezembro. Para as 
crianças, o Natal fica mais es-
pecial quando alguém toma 
a iniciativa de ‘encarnar’ um 
personagem e fazer história. 
O que o Papai Noel do Brasil 
faz é isso: levar alegria e paz 
às crianças, que nem sempre 
ganham presentes no Natal. 
“Em cada cidade, ouvi histó-
rias de vida, conheci exemplos 
de esperança, encontrei pes-
soas empenhadas em fazer do 
Natal um momento mágico, 
no qual prevalece a solidarie-

dade. Acredito que o ofício 
de Papai Noel me foi dado de 
presente e espero continuar 
fazendo o melhor para que o 
Natal seja sempre uma festa 
de paz e solidariedade para 

todos”, completa o bom ve-
lhinho.

E que o Natal renove a es-
perança, não só das crianças, 
mas de todos, para que a cada 
dia, o mundo seja melhor.

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder
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 Crianças receberam visita do Papai Noel nas escolas

Serra Alta Serra Alta 
Crianças do município recebem presentes do Papai Noel

Na quarta-feira (21), a Ad-
ministração Municipal em 
parceria com a Associação Co-
mercial e Industrial e família 
Rotária, através das assistentes 
sociais, do prefeito Claudinei e 
a primeira-dama Sueli, acompa-
nhados do Papai Noel estiveram 
nas comunidades do município 
realizando a entrega dos brin-
quedos para todas as crianças do 
município.

O roteiro teve início na co-
munidade de Novo Horizonte, 
após Lageado Grande e Ipiran-
ga, na parte da tarde foram con-
templadas as crianças da Linha 
São Sebastião, São Luiz, Nova 
Ibiaçá e Baesso.

No dia 23 de dezembro, o 
Papai Noel entregou brinquedos 
para todas as crianças residentes 
na cidade e demais comunida-
des próximas.

De acordo com a Adminis-

tração, é muito importante po-
der contribuir com os sonhos 
das crianças, preservando as 
tradições e principalmente ver a 
alegria estampada em cada rosto, 
o brilho no olhar de cada criança 
por ter recebido um presente do 

Papai Noel. 
Na oportunidade, também 

foi realizado show Natalino Es-
pecial, com sorteio de diversos 
prêmios, entre eles, 20 cestas de 
Natal, além da entrega de brin-
quedos às crianças.
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Município decreta situação 
de emergência por causa da 
estiagem

A falta de água vem se agra-
vando nos últimos dias, por 
esse motivo o prefeito de Serra 
Alta, Claudinei Senhor, decre-
tou na terça-feira (20), situa-
ção de emergência em todo o 
território do município, em 
virtude da estiagem que atinge 
toda a região. 

A estiagem prolongada 
provocada pela redução das 
chuvas que atinge o municí-
pio e região está resultando 
em danos e prejuízos, espe-
cialmente aos empreendedores 
rurais, que cultivam o plantio 
de milho, soja, fumo, aos avi-
cultores, suinocultores, e aos 
pecuaristas com a diminuição 
na produção leiteira.

Para minimizar a situa-
ção de algumas propriedades, 
dentro do possível, a Adminis-
tração abastece com água, dis-
tribuída e comportada em um 
tanque pipa, o perímetro ur-
bano e rural, atendimento ao 
consumo humano e animal.

A conscientização e a edu-
cação do consumidor são fun-
damentais. Racionalizar o uso 
da água não significa ficar sem 
ela periodicamente. Significa 
usá-la sem desperdício, consi-
derá-la uma prioridade social 
e ambiental, para que a água 
tratada, saudável, nunca falte 
nas torneiras. A Administra-
ção solicita a todos o raciona-
mento da água potável. 
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Foram presenteados, ao todo, 132 funcionários
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São Miguel da Boa Vista

Clientes do comércio são premiados
Na quinta-feira (22) ocor-

reu o sorteio da promoção ‘Meu 
Natal Mais Feliz’, realizada pela 
Prefeitura de São Miguel da Boa 
Vista e pelo Núcleo do Comér-
cio, abrigado pela Associação 
Empresarial de Maravilha.

A programação iniciou às 
14h, no Esporte Clube Palmei-
ras com o sorteio da promoção, 
que foi acompanhado pelo pre-
feito Milton Luiz Müller, pelo 
presidente da associação, Vita-
liano Tonkiel, o coordenador do 
núcleo, Evandro Luis Trentin, e 
empresários nucleados.

Relação de ganhadores:
1º prêmio – 1 novilha Jersey: 

Eluana Canova (Cooperativa 
Auriverde); 2º prêmio – 1 
novilha de corte: Rudimar 
Rossetto (Mercado e Lanchonete 
Dallas); 3º prêmio – 1 novilha 
de corte: Itacir Ribicki (Mercado 
Graziele); 4º prêmio – 1 vale-
compras de R$ 200: Daise 
Schaefer (Mercado e Lanchonete 
Dallas); 5º prêmio – 1 vale-
compras de R$ 200: Evandro 
Mayer (Trentin Materiais de 
Construção); 6º prêmio – 1 
vale-compras de R$ 200: Ilone 
Altmann (Agropecuária Pampa); 

Foram 16 ganhadores da promoção ‘Meu Natal Mais Feliz’

7º prêmio – 1 vale-compras 
de R$ 200: Rudimar Rossetto 
(Mecânica Boavistense); 8º 
prêmio – 1 vale-compras de 
R$ 200: Marlei Gregol (Casa 
Nova Confecções); 9º prêmio 
– 1 vale-compras de R$ 200: 
Edgar Wissmann (Mercado e 
Lanchonete Dallas); 10º prêmio 
– 1 vale-compras de R$ 200: 
Erno König (Mercado Graziele); 
11º prêmio – 1 vale-compras de 
R$ 200: Cenita Spier (La Luna 
Confecções e Utilidades); 12º 
prêmio – 1 vale-compras de R$ 
200: José Dalmagro (Sicoob 
Credial); 13º prêmio – 1 vale-

compras de R$ 200: Lenir 
Rabuske (Cooperativa Regional 
Auriverde); 14º prêmio – 1 
vale-compras de R$ 200: Vilson 
Schaefer (Mercado e Variedades 
Koch); 15º prêmio – 1 vale-
compras de R$ 200: Evandro 
Canli (Posto Scharnoski); 16º 
prêmio – 1 vale-compras de R$ 
200: Ito Mateus Caye (Farmácia 
São José).

A entrega dos prêmios ocor-
reu logo após o sorteio e os ga-
nhadores que não estavam pre-
sentes poderão retirá-lo com o 
coordenador do núcleo, Evan-
dro Luis Trentin.

Administração flor-sertanense promove homenagem 
aos funcionários públicos municipais 

Com o objetivo de desejar 
votos de boas festas a todos, 
promover a valorização e atenção 
aos funcionários e realizar 
encerramento das atividades de 
2011, foram entregues na última 
terça-feira (20), aos servidores 
públicos municipais, uma 
cesta natalina, homenagem da 
Administração. 

De acordo com o prefeito mu-
nicipal, Rogério Perin, momentos 
como os proporcionados pelas da-
tas de fim de ano trazem a renova-
ção para um novo ano e comemo-
rações pelas conquistas do ano que 
termina. “Este ano foi de muitas 
conquistas para nós flor-sertanen-
ses e isso também se deve aos pro-
fissionais que atuam para atender, 
da melhor maneira possível, a po-
pulação. A homenagem para eles é 
uma forma de agradecimento pelo 

trabalho desenvolvido e incentivo 
para que no ano que inicia ocorra 
sempre um aperfeiçoamento”, co-
menta.

Ainda para o chefe do executi-
vo, o objetivo é atingir novas metas 
no próximo ano e junto com elas, 
vem à busca pelo desenvolvimento 
cada vez mais satisfatório de ati-
vidades já existentes. “Desenvol-
vemos programas de atenção aos 
munícipes em todos os setores, 
envolvemos vários profissionais e a 
população em todos os segmentos 
sociais, isso é feito de maneira ob-
jetiva e com excelência, em 2012 
buscaremos novos horizontes para 
abranger ainda mais e garantir total 
qualidade de vida”, pontua Perin.

Para os funcionários públicos 
flor-sertanenses o sentimento é de 
valorização e gratidão pela home-
nagem.
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A esteticista Natalí Gale esteve participando de um curso 
de estética em aparelhos com o Dr. Fábio Borges em 

Florianópolis. Natalí atende na Clínica Interagir, e através 
do curso buscou maior aperfeiçoamento de suas técnicas, 

proporcionando um melhor atendimento aos seus clientes.

Na quinta-feira (22), os servidores e gerentes 
da Secretaria de Desenvolvimento Regional de 
Maravilha, juntamente com o secretário Sandro 
Donati, confraternizaram em um jantar festivo 
de encerramento das atividades do ano. Sucesso 

é o que desejamos! 

A advogada maravilhense Maria 
Isabel Licks e seu filho Jorge 

estão passando temporada em 
New York. Na foto, eles estão 

próximos da árvore de Natal no 
Rockfeller Center...

O médico veterinário Stéfano Basso completou mais 
um ano de vida nesta sexta-feira (23). Seus amigos e 
familiares lhe desejam muito sucesso e felicidade!!! 
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O verão chegou!!!
 

Para alguns, a estação mais desejada e esperada do ano. Para outros, um período que 
requer cuidados pela oscilação da temperatura, principalmente quando se fala no Extremo 

Oeste. O verão iniciou na quinta-feira (22) e promete ser um dos mais quentes. Por isso, 
vários cuidados são necessários para que o verão seja uma boa pedida para todas as pessoas.

CUIDADOS BÁSICOS                                                                                                                                    
Sempre que possível, evite sair nos horários em que o sol estiver mais quente, 

das 10h às 16h: prefira sair de manhãzinha ou ao entardecer;
Sempre use filtro solar;
Evite ficar exposto ao sol, procure caminhar pela sombra;
Tenha uma alimentação leve: frutas suculentas, saladas e sorvetes, para refres-

car;
Beba bastante líquido, sempre;
Evite bebidas com cafeína, álcool ou muito açúcar. Eles vão fazer com que você 

perca ainda mais líquido corporal;
Use roupas folgadas, de tecidos leves e claros para facilitar a transpiração;
Uma ideia é incluir um chapéu ou boné no figurino;
Não se esqueça dos óculos escuros, que tenha proteção ultravioleta total para 

evitar queimaduras da córnea e da retina, que causam lesões irreversíveis;
Nos momentos mais críticos procure um ambiente público com ar-condicio-

nado;
Lave o rosto, nuca, braços e mãos, tome uma ducha fria, mergulhe na piscina 

ou tome um banho de mar.
ALIMENtAçãO

De acordo com a nutricionista da Clínica Interagir, Simoni 

Welter, com o calor o corpo elimina o suor com o objetivo de 

manter a temperatura adequada do organismo. Porém, com o 

suor se perde muita água e sais minerais que são essenciais para o 

bom funcionamento do organismo. “Deste modo é muito impor-

tante aumentar a ingestão hídrica, através do consumo frequen-

te de água, água de coco, sucos e chás. Alimentos como frutas e 

vegetais tem um papel importantíssimo na hidratação e também 

na recuperação dos minerais. E no verão fica muito mais gostoso 

ingerir saladas. Então aproveite isso para melhorar o consumo de 

vegetais”, explica Simoni.
Para quem vai à praia a dica é ingerir água de coco. “Essa água 

é maravilhosa para hidratar e repor sais minerais. Mas cuidado: 

quem tem hipertensão arterial deve tomar cuidado com a quanti-

dade ingerida. Ela é rica em sais e em excesso, junto com o calor da 

praia, pode aumentar a pressão arterial”, acredita a nutricionista.

É também importante evitar alimentos gordurosos como fei-

joada, carnes gordas e frituras. “Esses alimentos dificultam a di-

gestão e podem provocar mal estar, porém utilize o azeite de oliva 

sempre nas preparações cruas, pois é uma ótima fonte de gordura 

poliinsaturada, que é responsável pelo combate aos radicais livres 

por sua ação antioxidante, além de auxiliar no controle do coles-

terol”, orienta Simoni.
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Cultura italiana é lembrada em confraternização
A história da cultura italiana 

no país é contada por meio da 
dança, do canto, das comidas e 
da religiosidade. A história da As-
sociação Cultural Italiana de Ma-
ravilha (Acima) não é diferente.

A Acima foi fundada no dia 
25 de julho de 1992 por um 
grupo de pessoas dispostas a res-
gatar a cultura dos ancestrais e 
imigrantes italianos que desbra-
varam a região. Atualmente, a 
entidade conta com 90 famílias 
de associados participantes e atu-
antes. Com o objetivo de lem-
brar um pouco dessa história e 
homenagear algumas das pessoas 
que mantiveram a cultura italia-
na em Maravilha, a Acima pro-
moveu na quarta-feira (21) uma 
confraternização na sua sede.

De acordo com a presidente, 
Olise Pasa, a associação conta 
com o coral italiano Dal’Itália e 
com o grupo de danças Pertutti, 
além do Terno de Reis, que sur-
giu em 1983.

Na ocasião, o empresário Nil-
son de Bona e esposa Jussara, da 
Jumany Confecções, receberam 
uma homenagem por terem do-
ado as capas para as cadeiras da 
entidade.

Subvenções
A confraternização também 

contou com a presença do vere-
ador Doraci Felisiak (PSD). Ele 
conseguiu uma subvenção do 
deputado estadual Gelson Merí-

sio no valor de R$ 5 mil para a 
compra de roupas para o coral da 
cantina. Além disso, o Governo 
do Estado disponibilizou mais 
duas subvenções para a festa do 
radialista, que foi em novembro, 
e para a compra de equipamen-

tos. “A gente tem conseguido 
recursos para nossas entidades 
e isso é muito positivo”, disse o 
vereador. 

Felisiak salientou que fez uma 
indicação para solicitar a mudan-
ça em uma lei que diz que as en-

tidades têm o direito de ter um 
ônibus duas vezes por ano até 
200 km. “A minha indicação é 
mudar a lei para oito vezes por 
ano, porque a gente sabe das difi-
culdades que as entidades enfren-
tam”, explicou. 

Homenagens
Elias Genesini, Orfila Reinehr 

e Ângelo Batisti foram os homena-
geados da noite. Genesini por ser o 
precursor do Terno de Reis; Orfila 
por ter sido idealizadora da entidade; 
Batisti por construir a sede da Acima.

Os clientes das empresas 
participantes da campanha 
Natal Maravilha 2011 estão 
concorrendo a cinco prê-
mios no dia 30 de dezembro. 
A promoção é realizada pela 
Associação Empresarial de 
Maravilha e pelo Núcleo de 

Desenvolvimento Comercial 
com o objetivo de fomentar 
as vendas do comércio local, 
atraindo consumidores de 
toda região.

Em virtude do desfile pro-
movido pela Associação dos 
Motoristas de Maravilha (As-

sommar), o sorteio foi adian-
tado para às 18h30, no auditó-
rio da Associação Empresarial, 
sendo que os cupons podem 
ser entregues na entidade até 
esse horário. 

Serão sorteados um au-
tomóvel Celta LS 0km (1º), 

uma moto Kasinski Mirage 
150 (2º), uma moto Honda 
CG 125 Fan KS (3º), um te-
levisor H Buster 32 polegadas 
(4º) e um netbook Megaware 
(5º). Para os vendedores que 
fornecerem os cupons dos três 
primeiros prêmios sorteados 

serão entregues R$ 400 (1º 
prêmio), R$ 300 (2º) e R$ 
100 (3º).

A entrega dos prêmios será 
dia 5 de janeiro, às 9h, na As-
sociação Empresarial. Mais in-
formações podem ser obtidas 
pelo telefone (49) 3664-0414.

Sorteio do Natal Maravilha será dia 30

Nilson de Bona e esposa Jussara fizeram a 
doação de capas para as cadeiras

Elias Genesini foi homenageado por ser o precursor do Terno de Reis

Ângelo Batisti construiu a sede Orfila Reinehr foi uma das idealizadoras da entidade
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Nesta sexta-feira (23) foi publi-
cado no Diário Oficial da União 
portaria que proíbe as instituições 
particulares de ensino superior 
cobrarem matrícula e mensalida-
de de estudantes que fizeram sua 
inscrição no Fundo de Financia-
mento ao Estudante do Ensino 
Superior (Fies).

A portaria esclarece que é ve-
dado às instituições de ensino su-
perior participantes do Fies exigi-
rem pagamento da matrícula e das 
parcelas das semestralidades do 

estudante que tenha concluído a 
sua inscrição no Sisfies. O Sisfies 
é o sistema que reúne o cadastro 
dos universitários que financiam 
cursos pagos de graduação e pós-
graduação.

Os cadastros são analisados de 
acordo com as regras do programa. 
Entre as exigências está a escolha 
do curso onde só instituições com 
avaliação positiva do MEC são 
aceitas, o fato de o estudante não 
ser inadimplente em programas de 
crédito educativo e o percentual de 

comprometimento que a mensali-
dade provoca na renda per capita.

Após a inscrição no Fies, o es-
tudante deve comparecer ao ban-
co para formalizar sua participação 
no programa e assinar o contrato 
de financiamento. De acordo com 
a portaria do MEC se o contrato 
de financiamento não for assina-
do, o estudante deverá realizar o 
pagamento da matrícula e das par-
celas das semestralidades, ficando 
isento do pagamento de juros e 
multa.

MEC proíbe cobrança de mensalidade de 
universitários inscritos no Fies

Celesc divulga lista de aprovados no concurso
O concurso da Celesc, realizado sob a responsabilidade da Fundação de Estudos e Pesquisas, 

ofereceu 37 vagas para cargos de nível superior

A Celesc comunicou que ven-
cido o prazo para recurso, está ofi-
cialmente homologado o concur-
so público da Celesc Distribuição, 
destinado a prover vagas para os 
cargos de advogado e engenheiro, 
além de formar cadastro de reser-

va.
O concurso, realizado sob a 

responsabilidade da Fundação de 
Estudos e Pesquisas, ofereceu 37 
vagas para cargos de nível supe-
rior. Do total de vagas, 5% foram 
reservadas às pessoas com defi-

ciência física, auditiva, visual ou 
intelectual.

No total foram inscritos 3.779 
candidatos. Os aprovados deverão 
ser chamados no início de 2012. A 
lista de aprovados está disponível 
no site www.celesc.fepese.org.br.

Casamento coletivo é realizado em 
Cunha Porã

Fazendo parte da programa-
ção do Natal Luz Mágico Morada 
do Verde, foi realizado na semana 
passada o casamento coletivo de 
30 casais. 

O casamento foi realizado na 
Sede dos Servidores Municipais 
(ASCUP) e contou com a pre-
sença de autoridades, familiares e 
amigos dos casais.

Nesta Administração esta foi a 
2° edição do casamento coletivo, 
sendo que a primeira aconteceu 
em 2009 e oficializou o matri-
mônio de 45 casais. O evento foi 
organizado pela Secretaria de As-
sistência Social.

Os atos foram conduzidos pela 
juíza de Paz Veni Mahl, a oficial 
designada do Cartório de Regis-
tro Civil, Títulos e Documentos, 
Tania Perotti, os pastores da Igreja 
Evangélica de Confissão Luterana 
do Brasil, José Carlos Pospichil, da 
Assembléia de Deus, Edson Bor-
toncelo e o pastor da Igreja O Bra-
sil para Cristo, Nelson Rafagnin.

Na abertura do evento uma 

aluna e professores do Programa 
de Erradicação do Trabalho In-
fantil (PETI) fizeram uma apre-
sentação. Alguns casais entraram 
na cerimônia acompanhados dos 
filhos, outros de padrinhos, pais 
ou amigos. Após os pronuncia-
mentos teve a cerimônia civil e a 
benção religiosa realizada pelos 
três pastores onde foi feita a troca 
de alianças.

Em seguida a Aurora, unidade 
de Fábrica de Rações de Cunha 
Porã, representada por Vianei Ma-
riga e Neurivan Herbes entrega-
ram para os casais um porta retrato 
e um vale foto. 

Após a cerimônia, os casais, 
convidados e padrinhos confrater-
nizaram com um bolo. 

O casamento foi possível gra-
ças ao trabalho e esforço da Admi-
nistração Municipal, do Cartório 
de Registros, dos noivos que di-
vidiram com outro cidadão a ce-
rimônia de casamento, e de todos 
que de alguma forma trabalharam 
para que o casamento se realizasse. 
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Cunha PorãCunha Porã

Prefeito em exercício acompanha 
trabalhos

O prefeito em exercício, Vil-
son Pedro Kempfer (Cebola), 
esteve acompanhando os traba-
lhos da equipe da Secretaria de 
Obras no interior do município. 

Kempfer esteve na Linha São 
Domingos e Linha Santo An-
tonio, onde foram recuperadas 
parte das estradas das comuni-

dades. Vilson também acom-
panhou a equipe na constru-
ção de uma ponte sobre o Rio 
Pindó na Linha Pindó. “Apesar 
do curto espaço, pretendo dar 
continuidade nos trabalhos da 
Administração e atender dentro 
do possível os munícipes cunha-
porenses”, destacou. 

Desidratação: cuidado e prevenção
A Secretaria de Saúde de Cunha Porã preocupada com a intensa onda 

de calor adverte sobre cuidados com a desidratação

Vilson pretende dar continuidade nos trabalhos da Administração
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A desidratação é causada pela 
perda excessiva de água e sais mi-
nerais, sendo que adultos e ido-
sos podem ficar desidratados. 

A prevenção é bastante sim-
ples e o tratamento é rápido, mas 
se os cuidados adequados não 
forem tomados, podem levar à 
morte. A desidratação ocorre 
com maior frequência nos meses 
mais quentes do ano devido ao 
aumento da incidência de do-
enças gastrintestinais, principal-
mente no verão, período em que 
os alimentos estão mais sujeitos à 
contaminação por bactérias.

A desidratação ocorre quando 
o organismo não consegue repor 
a quantidade de água e sais mine-
rais eliminada pelo corpo através 
das fezes, urina e suor. Por dia, 
nosso corpo elimina cerca de 2,5 
litros de água. Os sintomas mais 
comuns são sede, irritabilida-

de e sono, pele ressecada, olhos 
fundos e boca seca. No caso dos 
bebês, eles podem apresentar um 
afundamento na moleira.

A melhor solução para tratar 
a desidratação é o soro caseiro e 
alimentação adequada. O soro 
caseiro é preparado da seguinte 
forma: diluir uma pitada de sal 
e três de açúcar em um copo de 
água filtrada ou fervida. Misture 
bem e dê à vontade para o pa-
ciente, a cada 15 ou 20 minutos. 
Em postos de saúde, você pode 
encontrar a colher na medida pa-
drão para preparar o soro caseiro. 
Se os sintomas não desaparece-
rem a conduta correta é procurar 
ajuda médica.

Algumas atitudes simples 
que podem evitar a desidratação: 
guardar os alimentos perecíveis 
na geladeira, oferecer água para 
as crianças e idosos várias vezes 

ao dia, principalmente no verão, 
beber de seis a oito copos de água 
por dia, usar roupas claras, leves e 
soltas, manter a casa arejada, la-
var bem as mãos antes de ir para 
a cozinha e ter o mesmo cuidado 
com as frutas e verduras. 

Encerramento 
A equipe da Estratégia Saúde 

da Família (ESF) do Bairro Jar-
dim realizou nesta semana uma 
reunião de encerramento com 
todos os funcionários para co-
memorar a chegada do Natal e o 
final de ano.  A equipe do ESF 
1 e da Unidade Básica da Saúde 
(UBS) do Bairro Jardim  deseja a 
todos os colegas dos ESFs II E III 
e da Secretaria da Saúde, assim 
como a toda população cunha-
porense um maravilhoso Natal 
e um 2012 cheio de realizações, 
sucesso e muita saúde.
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FM Pneus entrega cestas de Natal aos colaboradores
Em clima de Natal, a FM 

Pneus realizou na quinta-feira 
(22), a entrega de cestas de Natal 
para os colaboradores da produ-
ção e dos departamentos comer-
cial e administrativo. De acordo 
com o responsável pelo RH da 
empresa, André Chaves, foram 
entregues 170 cestas. “Todo o 
ano, nós entregamos cestas para 
os colaboradores, para que assim, 
desfrutem do presente juntamen-
te com suas famílias”, salienta 
André.

Além da entrega das cestas, 
foi realizado, no dia 27 de no- Confraternização com os colaboradores e familiares foi realizada no dia 27 de novembro

vembro, um almoço de confra-
ternização e dia esportivo. “340 
pessoas puderam ter um dia di-
ferente, com jogos e entrega de 
prêmios, envolvendo os colabo-
radores e suas famílias”, explica o 
responsável pelo RH.

De acordo com o diretor da 
empresa, Eduardo Maldaner, a 
direção valoriza e conta com o 
apoio dos colaboradores. “Nos-
sos colaboradores são como se 
fossem da nossa família. A FM 
deseja a todos eles, suas famílias, 
clientes e parceiros, um feliz Na-
tal e um próspero Ano Novo”.

Associados receberam brindes para marcar o final do ano

Colaboradores receberam uma cesta de Natal na última quinta-feira (22)

Fotos: Caroline Maldaner – Jornal O Líder
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Maravilha

Sintricadem presenteia associados com brindes
O Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias e 

Cooperativas de Carnes e Derivados, Laticínios, Tri-
go, Rações Balanceadas, Panificação e Confeitaria de 
Maravilha (Sintricadem) fez a entrega de brindes de 
final de ano aos seus associados. 

Os brindes foram entregues de 20 a 22 de de-
zembro. “As mensalidades dos associados retornam 
através de inúmeros benefícios que a entidade ofe-
rece, além desses brindes. Essa é a oportunidade de 
aproximar ainda mais quem faz parte dessa história”, 
disse o presidente do Sindicato, Eudes Gudiel.

De acordo com Gudiel, as últimas negociações do 
movimento sindical 2011 incorporam bons ganhos 
reais aos salários dos trabalhadores. No bojo das me-
tas para o próximo ano, o Sindicato quer promover 
negociações produtivas ampliando benefícios econô-
micos e sociais aos trabalhadores, além da intensi-
ficação da luta pela redução da jornada de trabalho 
para 40 horas semanais. “Só tenho a agradecer aos 
nossos associados e trabalhadores da categoria da ali-
mentação. É para eles que trabalhamos”, completou 
Gudiel.
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Pais e alunos participaram e esclareceram dúvidas

Maravilha

Ensino Médio Inovador é apresentado aos pais e alunos 
“A presença da família na escola 

é sempre importante, seja para suge-
rir, para ajudar, criticar ou mudar”, 
com essas palavras a diretora adjunta 
da Escola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete, Ivanete Steffens, 
agradeceu a presença de todos e ini-
ciou as explicações sobre o Ensino 
Médio Inovador (EMI). 

A reunião para explicar esse 
sistema de ensino foi realizada na 
quarta-feira (21) no auditório da 
escola. Na oportunidade, partici-
param direção, professores, pais e 
alunos. 

O encontro foi realizado com 
o objetivo de esclarecer as dúvidas 
que tem em relação ao sistema de 
Ensino Inovador, futuro Ensino 
Médio Integral. Ivanete ressaltou 
que o novo método gera mais opor-
tunidades aos alunos e consequen-
temente mudanças. “As mudanças 
por vezes assustam, mas são neces-
sárias para que as coisas melhorem”, 
justifica.

O Ensino Médio Inovador já 
está em funcionamento na escola 
desde 2010, e por vez apresentou 
bons resultados nos alunos que op-
taram pela sua grade. Entretanto 
para o próximo ano, a Escola Salete 
foi escolhida e está sendo habilitada 
para trabalhar somente com este 
método de ensino. “Até agora ele 
era opcional, mas para 2012 ele será 
o único”, explica Ivanete.

A principal diferença que o 
EMI apresenta é referente à carga 
horária. “São oito períodos que o 
aluno passa a frequentar”, explica o 
diretor da escola, Odair Batistello, 
ao destacar que a principal mudan-

ça que o novo método vai implan-
tar é a melhor preparação para a 
faculdade. “Para que estou criando 
o meu filho?”, esse questionamento 
foi feito pelo diretor ao explicar que 
a oportunidade de novos aprendi-
zados será desenvolvida nesse novo 
ensino. “Temos mais tempo para 
trabalhar com nossos alunos e com 
certeza maior aprendizado”. 

Odair esclarece que não serão 
todos os dias que terão aula em pe-
ríodo integral. “Estamos analisando 
a opção de aula on-line, onde o alu-
no poderá ficar alguns períodos em 
casa fazendo trabalhos”, explica. 

O aluno que aderir ao sistema 
de Ensino Médio Inovador terá 
aulas teóricas e práticas. “Algumas 
disciplinas são obrigatórias e outras 
são optativas”, esclarece Ivanete, ao 
dizer que haverão aulas de música, 
teatro, oficinas, e algumas outras es-
tão sendo analisadas. 

O EMI terá aulas diurnas, algu-
mas pela manhã, outras pela parte 
da tarde. À noite o Ensino Médio 
continua regular. 

Na oportunidade o gerente de 
Educação da Secretaria Regional 
de Desenvolvimento de Maravi-
lha, Almir da Rosa, participou da 

reunião esclarecendo e garantindo 
alguns critérios. Almir salientou que 
gradativamente todas as escolas do 
Estado terão esse tipo de ensino e 
que para o funcionamento, algu-
mas melhorias serão instaladas, tais 
como a construção de quatro salas 
de aula, dois laboratórios equipa-
dos e climatizados. “Além disso, os 
alunos terão disponível transporte 
escolar, eles poderão vir de manhã 
e voltar no final da tarde”, garantiu. 

Ivanete destacou que o novo 
sistema cria um vínculo maior entre 
professor e aluno e que pela pro-
ximidade e pelo tempo, os alunos 
têm mais facilidade e intimidade de 
discutir dúvidas e consecutivamente 
melhorar o rendimento. 

Durante o encontro alguns pais 
e alunos que já participam do EMI 
deixaram suas experiências. A mãe 
do aluno Rafael do 1º ano, Rose-
meri Bruch da Silva, enfatizou a 
importância desse sistema para seu 
filho. “A escola pública tem como 
diferencial ensinar um senso críti-
co ao aluno, oportunizando maior 
tempo na escola, o que faz ele com 
certeza aprender a desenvolver esse 
senso melhor”. 

Representando os alunos, Aline 

Cristina Castanha, do 2º ano, co-
mentou da descontração que anima 
os alunos a participarem das aulas. 
“Gostamos de participar e aprender, 
além disso, conhecemos o professor 
e temos mais facilidade de pedir as 
coisas”, conclui. 

O diretor esclareceu aos pais e 
alunos que todos terão garantido 
o transporte bem como a alimen-
tação nos horários de lanche e no 
almoço, quando terão aulas em dois 
períodos. “Teremos ainda o orienta-
dor de pátio que terá controle, não 
permitindo a saída dos alunos, bem 
como mantendo a ordem entre 
eles”, salientou. 

Odair destaca que a grade e es-
trutura do curso ainda estão sendo 
montadas e que alguns detalhes ain-
da precisam ser definidos.

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder  

Diretor Odair Batistello Gerente de Educação 
Almir da Rosa 

Aluna do 2º ano, 
Aline Cristina Castanha

 Mãe Rosemeri Bruch da Silva  Diretora adjunta Ivantete Steffens
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Obras na Avenida Padre Antonio e Rua José Bonifácio recomeçam em janeiro

 Ruas passam por melhorias e receberão pavimentação asfáltica em janeiro

As obras da Avenida Padre 
Antonio e Rua José Bonifá-
cio estão interrompidas para 
as festas de final de ano. Se-
gundo a diretora de Trânsito, 
Marisa Vendruscolo, a equipe 
da Gaia Rodovias e da Casan 
finalizaram os trabalhos na 
sexta-feira (23), retornando 
no dia 02 de janeiro de 2012. 

De acordo com engenheiro 
civil da Gaia Rodovias, Cris-
tian Ticiani, a empresa reali-
zou aproximadamente 90% 
da drenagem pluvial e segun-
do o engenheiro, necessitam 
esperar a Casan colocar toda a 
tubulação para iniciar a pavi-
mentação. “Além disso, preci-
samos aguardar a travessia das 
drenagens pluviais se acomo-
darem, porque caso contrário, 
ocorre uma pequena depressão 
na pavimentação, que tecnica-
mente é chamada de recalque. 
Então, por esses motivos não 
vamos colocar asfalto até o dia 
30, porque o serviço tem que 
assentar”, explicou. 

Já por parte da Casan, o 
chefe da agência de Maravi-
lha, André Luiz Tonello, des-
tacou que foi realizada uma 
parceria entre Casan e Prefei-
tura, onde a Administração é 
responsável pela abertura e fe-
chamento das valas e a Casan 

responsável pela aquisição e 
colocação da tubulação, além 
de adquirir material para a re-
pavimentação. Segundo ele, 
uma parte das obras já estão 
finalizadas e o restante depen-
de da abertura das valas. 

Segundo a diretora de 

Trânsito, mesmo tendo o pes-
soal da Secretaria de Obras 
entrado em férias coletivas, 
os trabalhos não serão parali-
sados. “A Secretaria de Obras 
está de férias coletivas, mas 
estamos contratando um pes-
soal para fazer o fechamento 

das valas. No passeio onde 
tinha entrada de garagem no 
mesmo dia em que foi aberta 
a vala, até a noite já foi libera-
do o acesso para o pessoal, em 
nenhum momento ficou sem 
ter acesso para as garagens”, 
esclarece.

Ainda segundo a diretora, 
as ruas onde estão sendo reali-
zadas as adequações passaram 
por uma limpeza para melho-
rar a travessia no local. Para o 
morador Gilberto Erpen, esta 
limpeza melhorou muito a si-
tuação. “Agora com a limpeza 
das ruas que a empresa efe-
tuou está bem melhor. Porém 
esperamos que terminem logo 
para retirar a terra que está 
impedindo o trânsito pelo 
passeio”, destacou Gilberto.

A pavimentação asfáltica 
tem previsão de ser iniciada 
no dia 10 de janeiro e ser con-
cluída até o dia 20 de janeiro, 
se todas as etapas anteriores 
necessárias estiverem conclu-
ídas.
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Direção das escolas estaduais acompanham 
as definições para o próximo ano letivo

Gerente de Educação 
Almir Da Rosa

Aniversariantes da semana: 
24-12 Adriano Luiz Machado (Auto Peças Santa Terezi-

nha); Anderson Lucateli (Líder Teleinformática); Jeovany Fol-
le (Kasa Empreendimentos); 25-12 Orilde Natalina Machado 
(América Móveis); Natalina Bortoncello da Silva (Tubos Ma-
ravilha); Rudinei Ferla (Rudimak); Sandra Pott Born (Cons-
trumar); Solange Castanha Schimelfenig (Mercado Morada do 
Sol); 27-12 Elaine F. Sausen (Vitrô Modas); Taisa Moehlecke 
(Central Conf. e Utilidades/Supermercado Do Lar); 28-12 
Bernardete Favretto Roman (Deco Mat. de Construção); 30-
12 Rejani Maria Sbruzzi (Hotel Climax); Rogenei Schumann 
(Agropecuária Maravilha).

24-12 Sábado Mais especial de Natal, com atendimento 
comercial das 8h às 12h e das 13h30 às 16h30.

28-12 Entrega dos prêmios aos ganhadores da promoção 
Meu Natal Mais Feliz, quarta-feira, na Prefeitura de São Mi-
guel da Boa Vista. Realização: Núcleo do Comércio de São 
Miguel da Boa Vista e prefeitura municipal.

30-12 Sorteio da campanha de prêmios Natal Maravilha 
2011, sexta-feira, às 20h, na praça Pe. José Bunse. 

05-01 Entrega da premiação aos ganhadores do Natal Ma-
ravilha 2011, quinta-feira, às 9h, na Associação Empresarial.

Liquida Maravilha 2012 – Os associados já podem aderir 
à promoção Liquida Maravilha 2012, que ocorre nos dias 4 a 
11 de fevereiro. O kit do Liquida Maravilha tem o custo de R$ 
40 e contempla bandeirolas (em quantidade proporcional à 
empresa) e encarte colorido com a promoção de cada empresa 
nos jornais Novoeste, Correio Regional, O Líder e Imprensa 
do Povo (Pinhalzinho). A promoção é do Núcleo de Desen-
volvimento Comercial. Mais informações pelo telefone (49) 
3664-0414.

Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 
399 – 3° andar – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Aulas da rede estadual iniciarão 
no dia 14 de fevereiro de 2012

O calendário escolar para o 
ano letivo de 2012 foi a pau-
ta do encontro realizado pela 
Gerência de Educação (Gered) 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha, 
com os diretores, supervisores, 
analistas e secretários munici-
pais da educação. O gerente, 
Almir da Rosa, conduziu as 
atividades juntamente com a 
equipe da educação.

Na socialização do calen-
dário escolar, ficou proposto 
o início das atividades para os 
professores no dia 08 de feve-
reiro, com formação continu-
ada e organização do Projeto 

Político Pedagógico (PPP). 
No dia 14 de fevereiro será o 
início das aulas da rede esta-
dual.

O calendário prevê ain-
da as formações continuadas, 
sendo pré-agendadas para o 
mês de maio, julho, setembro 
e novembro. Já o recesso esco-
lar ocorrerá no mês de julho 
entre os dias 16 a 27. 

“As aulas retornam no dia 
30 de julho e encerram em 21 
de dezembro, com os exames. 
Serão 205 dias letivos, permi-
tindo a escola o acréscimo dos 
dias destinados ao conselho de 
classe e ao feriado municipal, 
garantindo assim, os 200 dias 
letivos de aula”, afirma o ge-

rente.
Sobre o transporte escolar, 

discutiu-se sobre as medidas 
de segurança e adequações que 
os ônibus precisam ter. Tam-
bém foi agradecido aos prefei-
tos e secretários a colaboração 
do transporte deste ano. O 
gerente também enfatizou que 
terá que ser melhorada a frota 
de ônibus escolar.

Durante o encontro, ainda 
foram debatidas ações a serem 
inclusas no Plano de Desen-
volvimento Regional (PDR) e 
as políticas de educação espe-
cial, onde todos os professores 
que trabalharam com alunos 
especiais terão que ser especia-
listas.
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Autoridades e comunidade participaram do encontro Diretoria e voluntários da época foram homenageados

1ª turma, diretoria da época e autoridades participaram da confraternização

Corpo de Bombeiros comemora os 16 anos da primeira turma
15 de fevereiro de 1996. Um 

incêndio é atendido pelo Corpo de 
Bombeiros de Maravilha, marcan-
do o primeiro trabalho da primeira 
turma de bombeiros voluntários. 
O sinistro aconteceu na Linha Ti-
gre, no galpão de fumo da proprie-
dade de Osni Diesel. Trabalharam 
os bombeiros Sérgio Carraro, José 
Signor, Marcio Berticelli, Valdecir 
Sartori, Valmir Sartori, Zevaldino 
Panzera e Silvio Zanin.

Praticamente 16 anos depois, 
a primeira turma de bombeiros 
de Maravilha, formada por 36 vo-
luntários, reuniu-se para relembrar 
esse tempo e também fazer uma 
confraternização, na sexta-feira 
(23).

O representante da diretoria 
de reativação do Corpo de Bom-
beiros, Julmir Vicari, afirmou que 
a iniciativa de se criar a instituição 
foi da comunidade. “Na época, o 
então prefeito Celso Maldaner sen-
tiu a necessidade de ter um corpo 
de bombeiros no município. En-
tão, ele cedeu o primeiro caminhão 
e, depois, começamos a pedir ajuda 

à comunidade para a construção 
da sede”, contou Vicari.

O 1º instrutor da turma de 
bombeiros voluntários, Alcimar 
Lauer, ressaltou o compromisso 
de Maldaner. “O Celso cumpriu 
com o que prometeu. O Corpo de 
Bombeiros de Santa Catarina não 
pode apagar a história de quem já 
passou por aqui. O pessoal vinha 
para cá sem horário para ajudar a 
corporação”, explica Lauer.

O subtentente também ressal-
tou que o modelo de bombeiros 
voluntários de Santa Catarina e do 
Paraná saiu de Maravilha. “Tam-
bém somos os primeiros a formar 
a 1ª turma de bombeiros mirins do 
Brasil”, frisa.

O sargento Scariot disse que é 
uma satisfação trabalhar em uma 
comunidade que ajuda o municí-
pio. “A comunidade merece o me-
lhor”, completou.
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Alunos da rede pública estadual ganharão kits de material escolar
A Secretaria de Estado da 

Educação (SED) vai entre-
gar, no início do ano letivo 
de 2012, kits de material es-
colar para 600 mil estudantes 
da rede pública estadual. Os 
itens que constam do conjun-
to foram confeccionados com 
matéria-prima reciclável e as 
capas dos cadernos são ilus-
tradas com desenhos de alu-
nos selecionados por meio de 
um concurso. Para a aquisi-
ção dos kits, a SED investiu o 
montante de R$ 15 milhões.

Os 180 mil estudantes de 
1ª a 5ª séries do ensino fun-
damental receberão, cada um: 
três cadernos em espiral, uma 
mochila, seis lápis grafiteis, 
duas borrachas, um aponta-
dor com depósito, uma cola 
bastão de 20 gramas, uma 
régua plástica de 30 centí-
metros, uma caixa de lápis de 
cor, uma caixa de giz de cera e 
uma tesoura.

Aqueles que estão matri-
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culados de 6ª a 8ª séries, um 
total de 210 mil alunos, serão 
contemplados com: uma ré-
gua plástica de 30 centíme-
tros, um esquadro de 45º e 
outro de 60º, um transferidor 
de 360º, uma tesoura escolar, 
uma caixa de lápis de cor, seis 
lápis grafiteis, duas borrachas, 
um apontador com depósito, 

uma cola bastão de 20 gra-
mas, dois cadernos univer-
sitários de 200 folhas, duas 
canetas azuis e uma mochila.

Para os 210 mil alunos do 
ensino médio serão entregues 
dois cadernos universitários, 
uma régua plástica de 30 cen-
tímetros, duas canetas e seis 
lápis grafiteis.

Esquadros, apontadores, 
transferidores, canetas, réguas 
e as capas dos cadernos foram 
confeccionados com garrafas 
plásticas recicladas de refrige-
rante e de água mineral. Além 
disso, todo o papel utilizado 
no miolo dos cadernos tam-
bém é reciclado. “Os kits de 
material escolar destinados 
aos estudantes da rede públi-
ca estadual são ecologicamen-
te corretos, bem aceitos, mais 
econômicos e com função so-
cial”, declara o secretário da 
Educação, Marco Tebaldi.

 O meio ambiente 
agradece

Além de representar uma 
ajuda a mais e estímulo para 
os estudantes, o material dis-
tribuído pela Secretaria de 
Estado da Educação contribui 
para a preservação do meio 
ambiente. O Brasil produz 
cerca de 100 mil toneladas 
de lixo por dia e recicla me-

nos de 5% deste total. O lixo 
é um problema relativamente 
recente, pois há algumas dé-
cadas, era constituído basica-
mente por materiais orgâni-
cos, facilmente decompostos 
pela natureza. Com a mudan-
ça de hábitos, o aumento dos 
produtos industrializados e o 
advento das embalagens des-
cartáveis, o lixo tomou outra 
dimensão.

De tudo que é jogado fora 
diariamente, 35% poderiam 
ser reciclados ou reutilizados 
e outros 35% transformados 
em adubo orgânico, dimi-
nuindo as montanhas forma-
das nos lixões das cidades e, 
consequentemente, a degra-
dação do meio ambiente. Ao 
avaliar estas informações e a 
necessidade urgente e per-
manente de educar os catari-
nenses com a conscientização 
ambiental, surgiu a ideia de se 
adotar o material escolar reci-
clado.
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Atividade na água reduz impactos e gera bons resultados

Iraceminha 

Projeto de hidroginástica encerra ano com resultados 
positivos
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de hidroginástica com idosas a 
partir dos 55 anos vem sendo 
desenvolvido. A ideia surgiu do 
Setor Social com o objetivo de 
promover a prática de exercícios 
para o melhoramento da saúde 
das participantes. 

Este grupo realizou na últi-
ma terça-feira (20) o encerra-
mento das atividades de 2011, 
com amigo secreto, confrater-
nização e momento de lazer na 
piscina. 

Conforme a assistente so-
cial, Lovani Linke, “o projeto 
foi pensado devido a muitas 
idosas enfrentarem dificuldades 
em realizar outros exercícios no 
solo, e levando em conta que a 
hidroginástica é indicada para 
problemas específicos e uma vez 
dentro da água, as dores pratica-

mente não são sentidas”.
O projeto, que tem atual-

mente 20 participantes, é coor-
denado pela professora de edu-
cação física, Fabiane Rauber, 
que a partir da hidroginástica 

desenvolve o condicionamento 
cardiovascular e muscular, por 
meio de treinamento e flexibi-
lidade, coordenação motora e 
relaxamento.

De acordo com Fabiane, a 

prática da atividade física me-
lhora a saúde, reduz o risco de 
morte prematuramente, di-
minui o risco de desenvolver 
diabetes e pressão alta, ajuda a 
diminuir a pressão sanguínea e 
auxilia no sistema respiratório, 
combate o sentimento de ansie-
dade e depressão, entre outros 
benefícios.

Além disso, a hidroginástica 
possibilita controle do peso cor-
poral, mantêm ossos, músculos 
e articulações mais saudáveis e 
ajuda os idosos a ficarem mais 
fortes e capazes de se locomover. 
Diante de tantos benefícios à 
saúde, o projeto implantado ob-
teve bons resultados como afir-
ma a profissional responsável.

“Houve uma melhora sig-
nificante em algumas alunas 
até no que se refere a entrar na 

piscina. Percebi através das con-
versas que as mesmas se sentem 
mais firmes, dispostas e com 
mais flexibilidade para realizar 
as tarefas diárias”, destaca Fa-
biane.

Na avaliação da participante 
do projeto, Teresinha do Couto, 
“a hidroginástica é ótima, pois 
proporciona muitos benefícios, 
melhora a pressão arterial e o 
condicionamento físico através 
da perda de peso e oportuni-
za momentos de descontração 
com o grupo”.

Fabiane agradece a Adminis-
tração Municipal e o setor social 
pelo apoio no desenvolvimento 
do projeto que, certamente, 
vai continuar no próximo ano 
e apresentando resultados cada 
vez mais satisfatórios para a saú-
de e bem estar das participantes.
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Servidores e familiares no almoço de confraternização Produção de milho está comprometida
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Iraceminha 

Estiagem faz município decretar situação de 
emergência

A estiagem está atingin-
do toda a região, fato que 
não é diferente em Iracemi-
nha. Por esse motivo que o 
município juntamente com 
a Coordenadoria Munici-
pal de Defesa Civil decre-
tou situação de emergência.

A decisão foi tomada 
em reunião na última quin-
ta-feira (22), no gabinete 
do Executivo municipal, 
com a presença do prefeito, 
Avelino da Costa, do vice, 
Itacir Mânica, secretários e 
servidores públicos muni-
cipais.

Avelino destacou que “a 
situação está se tornando 
mais crítica a cada dia que 
passa e em algumas locali-
dades já foi notificada a fal-
ta de água para o consumo 
humano e de animais, além 
das estradas que também 
vem sendo prejudicadas 

pela falta da chuva”.
De acordo com o 

secretário da Agricultura, 
Clauvir Tumelero, o 
que mais está sendo 
prejudicado é a safra de 
grãos, principalmente de 
milho. “Estima-se que 
50% da produção já está 
comprometida. Caso 
não chova nos próximos 
dias, mais da metade da 
produção estará perdida. 

Também temos o registro 
de propriedades sem água, 
onde estaremos tomando 
providências se a situação 
não se regularizar dentro 
dos próximos dias”, afirma.

Segundo os represen-
tantes do município, a 
Defesa Civil do Estado 
também deve ser notificada 
para que providências pos-
sam ser tomadas para auxi-
liar a população.  

tigrinhos

Administração confraterniza 
com funcionários 

A Administração de 
Tigrinhos confraterni-
zou com os 130 funcio-
nários e seus familiares, 
as atividades desenvolvi-
das durante o ano.

Essa confraterniza-
ção é realizada todos os 
anos, em parceria da Ad-
ministração Municipal e 
da Associação dos Ser-
vidores Públicos Muni-
cipais (Assemuti). Tam-
bém participaram os 
vereadores, secretários 
municipais e o gerente 
da Educação da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Regional de Maravilha, 
Almir da Rosa.

A confraternização 
ocorreu na sexta-feira 
(23), no Esporte Clube 
Ouro Verde do Lajeado 
do Tigre.

Prefeito, secretários, vereadores, diretor e gerente da 
Educação participaram da confraternização
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Acidentes envolvendo motocicletas
São registrados diariamente acidentes de trânsito envolvendo 

motociclistas nas rodovias e centros. Muitos dos acidentes são sa-
ídas de pista, seguidas de choque em barranco, choque em pedras 
e também choque em placas de sinalização. Possivelmente esses 
acidentes são provados pela imprudência do próprio piloto. Fica o 
alerta a todos os motociclistas, respeitem as regras, principalmente 
as regras gerais de circulação, especialmente a velocidade.

Andar em duas rodas requer perícia, habilidade, prudência e 
principalmente experiência. Fica o alerta também aos pais ou res-
ponsáveis pelos adolescentes menores de idade que são abordados 
conduzindo motocicletas sem habilitação. A vida é uma só e são 
seus atos que definem o seu futuro, respeite a vida.

No trânsito somos todos pedestres!    

Obituário
CECILIA DALALIBERA, de 
90 anos, faleceu na noite de 
quinta-feira (22), por volta das 
23h15 no Hospital São José. 
Seu corpo foi velado na capela 
mortuária da Igreja Matriz e 
sepultado na tarde de sexta-feira 
(23), no cemitério municipal.

Enquanto a PM efetuava 
patrulhamento na Avenida Pre-
sidente Vargas, por volta das 
20h15 de quarta-feira (20), 
abordou a motocicleta Honda 
CG 125. O condutor transita-
va com a motocicleta com dé-

bitos de licenciamento anual, 
sem possuir CNH ou permissão 
para dirigir, com o lacre da placa 
violado e sem as luzes de sinali-
zação de direção. A motocicleta 
foi apreendida e expedida às no-
tificações cabíveis.

Acidente de trânsito com lesões 
corporais

Na Avenida Sul Brasil com a 
Rua Duque de Caxias, próximo 
a Caixa Econômica Federal, por 
volta das 12h de quarta-feira (20), 
ocorreu um acidente de trânsito 
envolvendo um Mercedes Benz de 
Maravilha e a motocicleta Honda 

CG 125 também de Maravilha. 
O condutor da motocicleta 

sofreu escoriações pelo corpo e foi 
conduzido ao Hospital pela guar-
nição dos bombeiros. Foi isolado 
o local onde a Polícia Civil efe-
tuou o levantamento do acidente.

PM registra 
duas ocorrências 
de averiguação 
de homens em 
atitude suspeita

A PM em rondas na Linha 51, 
próximo a Harmonia, por volta 
das 17h30 de quarta-feira (20), 
efetuou a abordagem de três ho-
mens em atitude suspeita, sendo 
efetuado a busca pessoal em to-
dos, mas nada de ilícito foi encon-
trado, então foram orientadas as 
partes e liberados em seguida.

A segunda ocorrência foi na 
Rua Silvio de Noronha, por volta 
das 21h57 também de quarta-feira 
(20), foi comunicado que haviam 
dois homens empurrando uma 
motocicleta e que possivelmente 
estariam furtando a mesma. 

Próximo ao local foi abor-
dado dois homens de posse da 
motocicleta e constatado que era 
de propriedade do irmão de um 
dos abordados e que apresenta-
va problemas mecânicos. Após a 
conferência da documentação a 
motocicleta e os homens foram 
liberados.

PM aborda condutor sem habilitação e 
com documentação irregular

A Delegacia de Polícia Civil 
de Maravilha e de todo o Esta-
do vai entrar em recesso na se-
gunda-feira (26), e estará fecha-
da até o dia 30 de dezembro. 

De acordo com o delegado 
Wagner Meirelles, neste perí-
odo serão atendidos apenas os 
casos de urgência, em regime de 
plantão.

Delegacia de Polícia Civil de Maravilha 
entra em recesso na segunda-feira

Receita Federal realizou a maior 
apreensão de produtos falsificados 
da história do Brasil

De acordo com o representan-
te do Sindicato dos Trabalhadores 
em Segurança Pública (Sintrasp), 
da 13ª Delegacia Regional de Po-
lícia de São Miguel do Oeste, José 
Augusto Tuni, o Governo de San-
ta Catarina indicou em Assem-
bleia Estadual da Polícia Civil, a 
possibilidade de novas discussões 
a partir de fevereiro de 2012. 

Uma nova reunião está mar-
cada para o dia 15 de fevereiro. 
Conforme Tuni, os profissionais 
vão aguardar até esse período para 
ver quais as medidas que vão ser 
tomadas.

O representante do Sintrasp 
lembra que os policiais reivindi-
cam melhores salários, melhores 
equipamentos de trabalho, me-
lhor estruturação e a incorpora-
ção dos abonos concedidos a to-
dos os policiais do Estado.

“Estamos buscando primeira-
mente a dignidade salarial. Hoje 
temos um salário que é pequeno 
em termos de piso e depois tem 
uns abonos que para os policiais 
não levam a nada. Eles tem uma 
missão muito grande e eles traba-
lham muito mais que às 40 ho-
ras pagas”, diz o representante do 
Sintrasp. 

Tuni expõe que os policiais 
não têm a intenção de greve, 
por entender a importância do 
trabalho desenvolvido pelos pro-
fissionais em prol da segurança 
pública, mas, garante que vão 
continuar buscando e reivindi-
cando melhorias até que o Estado 
ceda. A Delegacia Regional de 
São Miguel do Oeste abrange 27 
municípios e mais de 80 profis-
sionais enfrentam as questões rei-
vindicadas.

governo do Estado garante discutir 
reivindicações dos policiais civis

O caso da morte do vereador 
Marcelino Chiarello, ocorrida no 
dia 28 de novembro, em sua casa 
em Chapecó, ainda passa por in-
vestigações.

A Polícia Civil ouviu mais de 
50 pessoas no inquérito. De acor-
do com o delegado Ronaldo Ne-
ckel Moretto, na quinta-feira (22) 
ele terminou de ouvir as testemu-

nhas que estiveram no local do 
crime. “Agora podemos partir para 
outras investigações”, explicou.

Ele confirmou que vai pedir 
prorrogação para conclusão do in-
quérito, que completa os 30 dias 
legais na próxima semana. Como 
o Fórum estará de recesso, a pror-
rogação deve ser encaminhada no 
dia 2 de janeiro.

A PM atendeu na Avenida 
Maravilha por volta das 06h30 de 
sexta-feira (23), a solicitação para 
atender uma ocorrência de furto.

O solicitante informou que foi 
arrombada a porta da frente e do 
interior de seu estabelecimento. 

Foi furtada uma máquina de 
fazer sorvetes, marca Italianinha. 
Para conseguir furtar foi danifi-
cada a fechadura e quebrado um 
cadeado que ficava junto à porta.

Os agentes devem ter utiliza-
do um veículo para transportar 
o objeto do furto, uma vez que 
se trata de uma máquina de ta-
manho grande. O solicitante foi 
orientado a registrar o fato junto 
à Delegacia de Polícia.

50 pessoas já foram ouvidas no caso 
Chiarello

Estabelecimento 
comercial é furtado

Foi em Santa Catarina a 
maior apreensão de produtos 
falsificados da história no Brasil. 
A Receita Federal e a equipe da 
Alfândega do Porto de Itajaí reti-
veram cerca de 260 toneladas de 
produtos distribuídos em 13 con-
têineres no Porto de Navegantes 
(Portonave).

Foram identificadas as mer-
cadorias de marcas conhecidas 
como Nike, Armani, Dolce & 
Gabanna, Adidas, Ray Ban, Fer-
rari, Puma, Tommy Hilfiger, 
Chanel, Mormaii, Arnette, Er-
menegildo Zegna, Oakley e Lou-
is Vuitton. Os produtos, entre 
eles, relógios, camisas, bermudas, 
tênis, óculos, ternos e bolsas vie-
ram da China e seriam distribuí-
dos em todo o território nacional.

Conforme levantamento re-
alizado junto a outras unidades 
da Receita Federal, esta é a maior 

apreensão de produtos falsifica-
dos em número de contêineres 
em uma única operação do órgão.

Os produtos foram avaliados 
em mais de R$ 50 milhões, sen-
do que apenas parte da carga de 
óculos alcança o valor de R$ 4 
milhões.

A Operação Barba Negra, que 
faz referência a um famoso pirata 
que se tornou uma figura lendá-
ria, teve início através de investi-
gação desencadeada pela Alfân-
dega da Receita Federal em Itajaí, 
que bloqueou as cargas para ve-
rificação física e descobriu a falsa 
declaração de conteúdo.

As empresas importadoras são 
de São Paulo e a Receita Federal 
está investigando possível rela-
ção entre elas. Após os trâmites 
processuais, as mercadorias falsi-
ficadas serão encaminhadas para 
destruição.
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Envolvidos no homicídio em Dionísio Cerqueira se 
entregam a Polícia

A morte do gerente de Infraes-
trutura da Secretaria de Desenvol-
vimento Regional de Dionísio Cer-
queira, Dalmar Libardoni, ocorrida 
no final da tarde de terça-feira (20), 
ainda choca os munícipes.

Duas pessoas que já eram sus-
peitas do homicídio se entregaram 
na manhã de sexta-feira (23) a 
Polícia Civil. Um dos suspeitos já 
havia sido identificado tanto pelos 
funcionários da Secretaria, quanto 
pelas câmeras de segurança. Trata-se 
de Mário Duarte, 59 anos, um dos 
proprietários da Construtora MD 
Edificações e Saneamento LTDA, 
responsável pela construção da Es-
cola Estadual Irineu Bornhausen, 
que deveria estar sendo concluída.

A outra pessoa é R.C.Z., 30 
anos. Após a apresentação, foram 
realizados os interrogatórios e apre-
sentada à versão dos suspeitos. Um 
deles assumiu a autoria do homicí-
dio e alegou que o segundo suspeito 
não tem participação no crime.

O diretor geral da Secretaria, 
Sedi Zanella, estava na sala com Li-
bardoni quando chegaram os dois 
homens. Zanella disse que termi-
nou o assunto e caminhou cerca 
de 20 metros em direção à cozinha, 

Um dos envolvidos foi reconhecido pelas câmeras de 
segurança e por um dos funcionários da repartição pública
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quando ouviu os disparos. “Não 
deu um minuto. Aí começou uma 
gritaria na repartição, onde estavam 
20 pessoas. Um funcionário foi na 
janela e gritou para chamarem a po-
lícia”, explica.

O funcionário de uma loja que 
fica em frente à Secretaria disse que 
ouviu os estampidos do tiro e, em 
seguida, viu um senhor correndo 
em direção a um veículo modelo 
strada de cor prata, que tinha um 

adesivo da construtora.
A Polícia Civil aguarda reunir 

mais provas para, então, divulgar a 
motivação do assassinato. Por ques-
tões de segurança, não foi informado 
o local onde os acusados permane-
cem presos, à disposição da Justiça. 
Várias testemunhas já foram ouvidas 
e o inquérito policial deverá ser con-
cluído nos próximos dias, quando o 
Ministério Público apreciará os fatos 
para oferecer a denúncia.

Polícia Militar faz blitz 
educativa

A campanha “Faça o Natal 
acontecer no trânsito tam-
bém”, desenvolvida pela psi-
cóloga Fabiane Gialdi, tem 
como objetivo conscientizar 
as pessoas para que se tornem 
mais solidárias e educadas no 
trânsito.

De acordo com Fabiane, a 
campanha foi criada pensan-
do nas questões relacionadas 
ao trânsito que estão mais evi-
dentes a cada dia, com os inú-
meros acidentes e o aumen-
to significativo das mortes. 
“Nesse contexto, as campa-
nhas educativas são importan-
tes justamente por intervirem 
no foco da questão, ou seja, 
em função da capacidade que 
elas têm de formar cidadãos 
mais conscientes e preparados 
para enfrentar a vida”, disse.  

Foram colocadas placas 
com o slogan da campanha 
em locais estratégicos, para 

que o maior número de pesso-
as pudesse visualizar. “Foram 
colocadas placas na rodoviária 
e no trevo de acesso à cidade. 
Pensamos nesses pontos para 
atingir, além de Maravilha, 
outros municípios”, afirmou.

Na tarde de quinta-feira 
(22), a Polícia Militar auxi-
liou, realizando uma blitz 
educativa, abordando condu-
tores de veículos, orientando 
para que tenham cuidado nas 
vias, assim como devem dei-
xar os veículos nas condições 
adequadas de uso. 

“A campanha foi desen-
volvida nessa época do ano 
porque o Natal é uma data co-
memorada no mundo inteiro. 
Simbolicamente o nascimento 
de Jesus remete a uma reflexão 
sobre a vida. Também vale res-
saltar que essa iniciativa está 
sendo bem aceita e positiva”, 
enfatiza Fabiane.

A ação da Polícia Rodoviária 
Federal do Estado, “Operação 
Fim de Ano”, vai abranger 24 pos-
tos, e teve início às 18 horas desta 
sexta-feira (23) e se estenderá até o 
dia 02 de janeiro.

O objetivo, segundo os poli-
ciais, é proporcionar segurança e 
comodidade aos usuários que tra-
fegam pelas rodovias estaduais.

No Estado serão empregados 
479 policiais militares rodoviários 
em escala de serviço de reveza-
mento, estando à disposição 192 
viaturas do tipo moto, guincho, 
ambulância e de patrulhamento, 
cobrindo uma malha viária de 
pouco mais de 3.900 quilômetros 
em 96 rodovias.

No mesmo período da Opera-
ção no ano de 2010, aconteceram 
332 acidentes, sendo 116 aciden-
tes com vítimas e 216 acidentes 
sem vítimas, envolvendo 611 
veículos e causando ferimentos 
em 166 pessoas, com sete vítimas 
fatais.

No posto de Maravilha, na 
BR-282, km 607,5, a PRF op-
tou em focar a ação nos pontos 
mais críticos da região, sendo a 

Polícia Militar Rodoviária inicia “Operação Fim de Ano”

Na BR-282 o fluxo chega em torno de 14 mil veículos nessa época do ano
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embriaguez, circulação de motos, 
ultrapassagem e velocidade, nos 
trechos da BR-282 e BR-163.

Conforme o inspetor da Po-
lícia Rodoviária Federal de Ma-
ravilha, Adelar Kamphorst, além 
do radar fixo, a PRF vai contar 
também com um radar estático 
fotográfico, onde o próprio apa-
relho identifica o veículo, registra 
no sistema e emite a autuação. O 
aparelho também é capaz de iden-
tificar os veículos registrados no 
sistema por furto.

O inspetor também ressalta 
que o trajeto do Rio das Antas até 

o km 640 é o mais perigoso, regis-
trando graves acidentes. Lembra 
que na mesma época mais de 30 
pessoas morreram nesse trajeto.

“O fluxo de veículos é muito 
grande nessa época, são registra-
das a circulação de aproximada-
mente 14 mil veículos. O ideal 
seria se tivessem três faixas em lo-
cal de aclive para que os veículos 
pudessem ultrapassar com melhor 
segurança”, diz o inspetor.

Hoje atendem na PRF, nove 
efetivos em três postos, um fixo e 
dois móveis, que também atuam 
em rondas específicas. 

Veículos foram abordados pela PM para receberem 
informações sobre segurança no trânsito

 A campanha foi uma iniciativa da psicóloga 
Fabiane Gialdi e teve auxílio da PM
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Secretaria de Estado da Agricultura 
faz balanço das atividades

A Secretaria de Estado da Agri-
cultura apresentou em Chapecó na 
quarta-feira (21), em uma coletiva 
de imprensa, as ações e relatórios 
da pasta. Participaram das expla-
nações o secretário da Agricultura e 
Pesca, João Rodrigues, o secretário 
adjunto, Airton Spies, o presidente 
da Epagri, Luis Hesmann e o pre-
sidente da Cidasc, Enori Barbieri.

A Secretaria aplicou neste ano 
R$ 51 milhões diretamente em 
programas e projetos para o fo-
mento agropecuário no Estado. A 
Epagri aplicou R$ 281 milhões e a 
Cidasc R$ 142 milhões em pesqui-
sa, extensão rural e defesa sanitária 
animal e vegetal. Totalizando para 
o setor público agrícola estadual 
mais de R$ 484 milhões em inves-
timentos.

João Rodrigues apresentou os 
números e a abrangência de cada 
projeto e programa da Secretaria. 
“Esse ano a agricultura catarinense 
teve bons resultados, o clima cola-

borou para uma boa safra e o preço 
da maioria dos produtos esteve aci-
ma da medida histórica”, afirmou.

Na oportunidade o secretário 
anunciou que em fevereiro será 
criada a Carteira de Saúde Ani-
mal para Equinos que substituirá a 
Guia de Trânsito Animal.

Durante a coletiva foi lançada 
ainda a Síntese Anual da Agricul-
tura 2010/2011, do Centro de 
Socioeconomia e Planejamento 
Agrícola - Epagri/Cepa e entregue 
o Relatório de Ações da Secretaria 
de Estado da Agricultura e da Pesca 
em 2011.

No término da coletiva, foram 
entregues máquinas e suplementos 
agrícolas referentes a convênios 
no valor total de R$ 1,3 milhão. 
Os municípios beneficiados serão: 
Ponte Serrada, Princesa, Ouro 
Verde, Cordilheira Alta, Vargeão, 
Treze Tílias, Xaxim, Iomerê, Abe-
lardo Luz, Ipuaçu, Irani, Cunhataí, 
Itaberaba e Jaborá.

Secretário João Rodrigues destacou os 
bons resultados obtidos durante o ano
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Epagri prevê verão com estiagem no Estado
Agricultura e abastecimento de água terão impacto do fenômeno La Niña 

 Plantações de milho já registram perdas significativas
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Ciram o primeiro trimestre de 2012 
deve ser de tempo mais seco com 
chuva abaixo da média climatológi-
ca e mal distribuída, com períodos 
de estiagem no Oeste e Meio Oeste, 
devido à influência do La Niña. 

O impacto que a chuva abaixo 
da média registrada nessas regiões 
nos últimos meses (outubro, no-
vembro e nos primeiros 20 dias de 
dezembro) e o cenário previsto para 
o verão, é sentido principalmente na 
agricultura e abastecimento de água. 

No verão as frentes frias normal-
mente passam por Santa Catarina 
com pouca chuva e deslocamento 
rápido pelo Estado, e as chuvas que 
predominam são as de verão, rápi-
das e isoladas, entre o final da tarde 
e noite. 

A média mensal no trimestre 

é de 150 a 240 mm, somente em 
janeiro se espera mais de 200 mm. 
Existe a previsão de que chuva in-
tensa em curto espaço de tempo e 
temporais com ventania e granizo 
isolado poderão ocorrer no Estado, 
por vezes provocando estragos. 

O verão deve ser típico na maio-
ria das regiões com tendência de 
madrugadas mais quentes no Litoral 
e mais agradáveis no Oeste e Meio 
Oeste, onde o tempo deve ser mais 
seco. Deverá ter dias de calor intenso, 
havendo risco de quebrar recordes.

Maravilha
O verão apenas está começando 

e já se pode sentir as suas ações. A 
falta de chuvas já esta castigando os 
agricultores de Maravilha e região.

Os agricultores familiares são di-
retamente afetados com a estiagem, 
parte da produção já está perdida e 
se não chover em alguns dias, a situ-
ação se alarma.

O presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Maravilha, 
Pedro Gilberto Ioris, ressalta que a 
situação no município é bastante 
preocupante, pois o calor começou 
há poucos dias e a previsão é de 
pouca chuva. “Em alguns lugares 
choveu cerca de 40 a 50 milímetros. 
Em outros já não chove há 36 dias” 
destaca.

Nas Linhas Central, Caiapó, 
Consoladora, Belo Horizonte, Tope 

da Serra, Primavera Alta e Baixa 
não chove há mais de um mês. “O 
volume de água que choveu foi de 
quatro milímetros, quantia insigni-
ficante para as plantas”, conta Ioris.

Os locais que foram beneficia-
dos com volume maior de chuva são 
as Linhas Nova Brasília, Água Para-
da, Araçá e Lajeado Couro. 

Ioris conta que algumas medidas 
já estão sendo tomadas, entre elas, o 
acesso ao Programa de Garantia da 
Atividade Agropecuária (Proagro), 
e também o pedido para decretar 
estado de emergência. “Estamos 
tentado contato com a Defesa Ci-
vil para ver as nossas possibilidades, 
mas caso não chova nos primeiros 
dias, teremos que decretar estado 
de emergência, até porque as re-
partições públicas logo entram em 
férias”, justifica Ioris.

SÁBADO 24 de dezembro de 2011 51



Queijo Colonial três Coqueiros: um produto feito com amor

Um dos principais motivos 
que levou a família Lüneburger 
a produzir queijo para comercia-
lização é o fato de que o leiteiro 
não vai até a propriedade deles 
devido às péssimas condições da 
estrada. “Até tentamos entregar 
leite por algum tempo, mas 
não deu certo, o caminhão não 
conseguia chegar aqui”, conta 
Verno Lüneburger. 

Verno destaca que utilizou 
o próprio trator para cascalhar 
sua estrada porque a técnica em 
alimentos não conseguia chegar 
ao local para fazer a inspeção, 
nem o ônibus para buscar o 
filho para escola.

A produção de queijo sem-
pre foi uma boa alternativa para 
a família. “Há muito tempo 
faço queijo, desde quando era 
mais nova”, destaca Ilaci Lüne-
burger, mãe de Verno e avó de 
Vanderson. 

Hoje são somente Ilaci, Ver-
no e Vanderson que residem na 
propriedade. A mãe do menino 
Vanderson faleceu no parto 
dele, e desde então, Ilaci e Verno 
cuidam dos afazeres sozinhos. 

Por meados de 2003, a 
família Lüneburger teve que 
readequar o manejo tanto com 
o leite, quanto com a produção 
de queijo. Isso devido às exigên-
cias que a fiscalização passou 
a cobrar. Foi nessa época que 
surgiu a agroindústria Queijo 
Colonial Três Coqueiros e com 
ela a aquisição de máquinas e a 
criação de uma casinha própria 
para a produção de queijo.

PRODUçãO 
Todo leite utilizado para produção do queijo é tirado na propriedade. No início das atividades a agroindústria 

utilizava o leite tirado de 16 vacas. Porém agora, com a baixa demanda de mão de obra, na propriedade tem somente 
quatro vacas. 

Ilaci conta que diariamente a produção das vacas fica em torno de 40 a 45 litros de leite. “Isso varia pelo pasto, 
pelo clima e pelo próprio animal”, conta. A principal pastagem das vacas é o pioneiro e o tifton, além de forragem a 
base de milho.  

Os queijos são produzidos até duas vezes por semana, dependendo da quantidade de leite que tem disponível. 
“Usamos o leite para outras coisas, então não é todo dia que sobra para a produção”, destaca Ilaci. 

“As exigências são trabalhosas, mas necessárias”, explica Verno, ao falar que muitos são os cuidados necessários para 
produzir queijo. “Quando a fiscalização exigiu as mudanças começou a ser cobrada a certificação que o animal esteja 

saudável também”, conta. 
Os exames nos animais são feitos anualmente e nas 

vezes que a inspeção exigir. “Não compramos leite de 
outras pessoas porque não tem essa certificação. Caso 
tivesse, poderíamos dobrar a produção que teríamos 
mercado para a venda”, salienta Verno. 

Esse exame anual é gratuito. Entretanto se tiver algu-
ma alteração e for necessário refazer o exame, o produtor 
é quem paga. 

Ilaci e Verno também precisam fazer exames anu-
almente e quando exigido, para obter a carteirinha de 
saúde necessária para produção de queijo. 

Além dos exames, mensalmente é realizada uma ins-
peção para verificar se o local está adequado para produ-
ção e comercialização. 

Família Lüneburger gosta da atividade que realiza

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder
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QUEIJO 
A agroindústria produz aproximadamente 17 kg de queijo por semana, sendo que em cada 

vez que é produzido, utiliza-se de 100 a 140 litros de leite. “A quantidade de leite varia porque 
tem diferença na raça das vacas”, explica Ilaci. 

A vaca holandesa come mais, produz mais leite, porém, o leite tem mais soro, ou seja, preci-
sa de mais leite para dar um quilo de queijo. Já a vaca jersey come menos, produz menos, mas o 
leite dela é mais forte, precisa menos leite para dar um quilo de queijo.

Na agroindústria normalmente são necessários de oito a 10 litros de leite para produzir um 
quilo de queijo. “Quanto mais fraco o leite, mais vai precisar. Tem casos que precisa até 12 
litros para dar um quilo de queijo”, explica Ilaci. 

Desde que a inspeção começou, a principal mudança é a pasteurização do leite. “Depois de 
tirado o leite, ele é pasteurizado a 65 graus durante meia hora, depois é resfriado, acrescentado 
coalho, iogurte natural e cloreto”, detalha Verno. 

Depois de colocados os ingredientes, o leite fica parado até coalhar, é cortado e colocado em 
formas que permitem que o soro escorra. Escorrido o soro ele é prensado, virado e secado. 

A comercialização do queijo é feita diretamente ao consumidor na propriedade e também 
entregue nas residências conforme encomenda. 

AtIVIDADE EXtRA
Como a produção de queijo diminuiu significa-

tivamente devido a falta de mão de obra, a família 
precisa de uma segunda fonte de renda. Além do 
plantio de alimentos básicos para consumo próprio, 
como arroz, batatinha, ovos, galinha, gado, porco, 
tomates, verduras e hortaliças, também é plantado 
milho para venda.

A propriedade tem ao todo 15,3 hectares de 
terra, mas além da área, Verno aluga mais cinco 
hectares para o plantio de milho, totalizando 18 
hectares para a plantação e o restante para pastagem, 
galpões e casa. 

Verno estima que a colheita de milho fique entre 
180 a 200 sacos. “Devido a falta de água acho que 
vai dar pouco este ano em comparação com a última 
safra”, conta. Além da safra de milho, Verno produz 
na entressafra as safrinhas de feijão e de soja. 

INVEStIMENtO 
Na época, os investimentos para construção da casinha, 

compra de máquinas e utensílios foi de aproximadamente R$ 
11 mil. “Se fosse ser hoje seria muito mais, pois os equipa-
mentos estão bem mais caros”, explica Verno. 

A agroindústria é associada a Cooperativa de Produção 
Agroindustrial Familiar de Maravilha (Copamar) desde a sua 
fundação. Assim como a maioria das demais agroindústrias, 
a família Lüneburger se associou para facilitar o manejo com 
notas fiscais. Plantação de milho é a segunda fonte de renda

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder

Tem dois tamanhos de formas para serem moldados os queijos

Queijos submersos no vinho
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Equipe da categoria livre do Grêmio levou vantagem nos Gre-Nais Equipe do Internacional só conseguiu um empate em 2 x 2

 Equipe As Rissi conquistou o primeiro lugar no feminino

No masculino o campeão foi a equipe da 
TC Informática/Eletromóveis Oro

Flor do Sertão realiza gre-Nal 2011
Desde 2005 a cidade de Flor 

do Sertão realiza o Gre-Nal en-
volvendo torcedores do Grêmio 
e do Inter. Até hoje foram dispu-
tados sete Gre-Nais na categoria 
livre, onde o Grêmio leva vanta-
gem, já venceu quatro e o Inter-
nacinal venceu dois. No último 
sábado (17) em um jogo muito 
disputado ocorreu o primeiro 
empate em Gre-Nais, com o 
placar de 2 x 2. 

Na história do clássico em 
Flor do Sertão, o Grêmio balan-
çou as redes 19 vezes contra 14 
do Internacional. Já na categoria 
veterano acima de 35 anos em 
seu terceiro Gre-Nal, o Grêmio 
conquistou a vitória por 2 x 1 no 
sábado (17) e manteve a inven-

cibilidade, tendo duas vitórias e 
um empate, sendo que nos três 
clássicos marcou sete gols e so-
freu quatro. 

O time do Grêmio foi or-
ganizado por Sivandro Müller 
e Joracir Piroca e o time do In-
ter foi organizado por Vilson de 

Bem e Valdir Stamm. 
A expressão Grenal surgiu 

em 1926, quando o jornalista 
Ivo dos Santos Martins, que era 

torcedor do Grêmio, estava can-
sado de ter de escrever por ex-
tenso os longos nomes dos dois 
clubes, então criou o termo. 

 D
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grupo de corredores de Maravilha encerra 
2011 com a corrida de São Silvestre

O grupo de corredores da Aca-
demia Corpo Expressão esteve 
reunido no último domingo (18) 
no Harmonia Campestre Clube, 
comemorando os cinco anos de ati-
vidades. No mesmo dia foi realizada 
uma retrospectiva do ano de 2011 e 
foi definido um planejamento para 
o ano que vem. No próximo ano o 
foco será a saúde e qualidade de vida 
durante os treinamentos, ficando 
em segundo plano o resultado das 
competições. Também foi realizado 
o tradicional amigo secreto e depois 
foi servido um jantar a base de peru 
e pernil.

No dia 04 de dezembro parte 
do grupo esteve correndo a volta 
da Lagoa da Pampulha em Belo 
Horizonte/MG, sendo 17.800 
metros, que teve como vencedor o 
queniano Barnabás Kosgei, seguido 
do brasileiro Damião Ancelmo de 
Souza. No feminino Nancy Kipron 
também queniana venceu, ficando 
em segundo lugar a brasileira Sueli 
Pereira Silva. 

Dos atletas de Maravilha Lenira 

Ledur obteve a colocação 296 entre 
as mais de 2 mil mulheres partici-
pantes com o tempo de 1:40:10. 
No naipe masculino, Egon Budde 
completou a prova com o tempo de 
1:24:43 ficando na posição 1.162 
entre os 13 mil inscritos na prova. 
A colocação dos outros atletas ma-
ravilhenses foi a seguinte: Ricardo 
Konzen 3.147; Marcus Dagosti-
ni 4.103; Oneide Staudt e Ana P. 
Hubner com tempo de 1:58:16.

A próxima participação do gru-
po será no dia 31 de dezembro na 
tradicional corrida de São Silvestre 
(15 km) em São Paulo. Estarão 
presentes nesta prova Marcus V. 
Dagostini; Olacir e Vera Broetto e 
Egon Budde. Em janeiro de 2012 
o grupo fará treinos mais leves, 
voltando a intensificar a carga de 
treinamentos a partir de 10 de fe-
vereiro.

As pessoas que estão interessadas 
em ter uma vida mais saudável e em 
se juntar ao grupo podem procurar 
a Academia Corpo Expressão ou 
contatar com integrantes do grupo.

 Integrantes do grupo que participaram da volta da 
Lagoa da Pampulha em Belo Horizonte/MG
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tC Informática/Eletromóveis Oro e As Rissi são os campeões 
do 2º Campeonato Municipal de Vôlei de Areia 

Na última quarta-feira (21) fo-
ram realizados os jogos finais do 2º 
Campeonato Municipal de Vôlei 
de Areia em dupla masculino e fe-
minino de Flor do Sertão. Ao total 
participaram 18 equipes, sendo 12 
no masculino e 6 no feminino e os 
jogos foram realizados em novem-
bro e dezembro, contando com a 
participação do público em todos 
os jogos.

Na disputa do 3º e 4º lugar 
na categoria feminino, a equipe 
A Fúria ficou com a 3ª colocação 
vencendo a FLY. No masculino o 
Marmeleiro conquistou a terceira 
colocação vencendo o Bem Mo-
das. Na decisão do 1º e 2º lugar no 
naipe feminino, As Rissi venceram 
as Branquelas por 2 x 0 parciais de 
21-14 e 21-10, ficando com o pri-
meiro lugar. Na categoria masculi-
no TC Informática/Eletromóveis 
Oro ficou campeão invicto, ven-
cendo na final o Trio Parada por 3 
x 0 parciais de 21-18, 21-15 e 27-
25, ficando campeão.
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O
Inter para 2012 do meio para frente: Bolati, Guiñazu, Oscar, D’Alessandro, Dago-

berto e Damião. Só este meio time já causa pavor lá pelas bandas da Azenha. Eles tam-
bém contrataram alguns, dispensados de outros clubes, Kleber do Palmeiras, Moreno 
do futebol colombiano e o mais recente Sorondo do Inter, dizem que o gladiador e o 
Moreno fazem uma boa dupla de ataque dentro do campo e uma ótima fora. 

É 
Difícil entender que o time sub-20 do América Minei-

ro é Campeão Brasileiro da categoria e o time principal foi 
rebaixado. Será que não tinha neste time sub-20 do coelho 
atletas para terem sido aproveitados no time de cima? E por 
falar em coelho, quem não quer ver coelho nem na Páscoa é 
o Fluminense que perdeu as duas no brasileirão e a sub-20, 
então coelho neles!

ARENA
Deles ou dos portugueses que deverá ser inaugurada no final de 2012 com um jogo amis-

toso. Se comenta que eles querem contratar o Penharol do Uruguai, não o da Flor do Sertão, 
o Milan ou o Barcelona, mas como o custo de cerca de R$ 2 milhões para eles é muito alto, 
então este colunista sugere Gre-Nal, será que eles aceitariam? 
Ou então que venha o Ceará! 

CAMPEãO
Campeão paranaense de Mo-

toCross é o maravilhense Juliano 
Primon, a disputa aconteceu no 
último final de semana (17 e 18) 
em Capitão Leonidas Marques, 
parabéns ao piloto, a sua equipe de 
mecânicos e apoiadores!
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